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Il giardino dei cinque sensi
realizzato dai volontari

della scuola dell ’infanzia
C. Tempini (foto G. Lumini)Re
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sabato 27 agosto 

> Giornata del Volontariato
> Inaugurazione pista ciclabile
 della Santella Mora
> Posa prima pietra della nuova scuola media
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Collegamenti utili
www.comune.berlingo.bs.it
il sito ufficiale del Comune di Berlingo

www.comunivirtuosi.org
il sito dell’Associazione dei Comuni Virtuosi

www.provincia.brescia.it
il sito dell’Amministrazione Provinciale di Brescia

www.usrlo11brescia.gov.it
il sito dell’Ufficio Scolastico Provinciale di Brescia

www.iclograto.it
il sito dell’Istituto comprensivo di Lograto – Berlingo – Maclodio 

www.sanvincenzoitalia.it
il sito della Federazione nazionale Società San Vincenzo de’ Paoli

www.avisprovincialebrescia.it
il sito dell’Avis Provinciale di Brescia

www.bresciavolontariato.it
il sito dell’Associazione Centro Servizi per il Volontariato di Brescia

www.amicidellabicibrescia.it
il sito dell’Associazione Amici della Bici “Corrado Ponzanelli” di Brescia

I volontari ci mettono il cuore
In questa giornata 
vogliamo ringra-
ziare i gruppi, le 
associazioni e ogni 
singolo volontario 

di Berlingo per il supplemento di cuore e di anima 
che mettono in tutto quello che fanno. 
Saranno con noi alcuni esponenti di spicco del mon-
do del volontariato nazionale e bresciano.
Per dire grazie. Di cuore.

A scuola ci si mette la testA
La scuola media che verrà sarà un edificio moderno 
e funzionale, alimentato esclusivamente da fonti 
energetiche rinnovabili, con ampi spazi per l’attività 
didattica, con un auditorium per la comunità. 
La scuola media che verrà sarà questo e altro ancora, 
sarà una bella scuola pubblica (e lo testimonieranno 
con noi le massime autorità provinciali del settore), 
ma soprattutto sarà il luo-
go in cui cresceranno i no-
stri figli e le nostre figlie, 
sarà l’occasione per dire 
ancora una volta la nostra 
voglia di futuro.

Per andare a piedi o in bici
ci vogliono le gAmbe
Con l’inaugurazione della pista della Santella Mora, 
completiamo la rete di mobilità ciclopedonale di 
Berlingo e Berlinghetto, che misura 8 km su un ter-
ritorio totale di 4,5 kmq.
Vogliamo ridare alla bicicletta, nella migliore tradi-
zione dei paesi della bassa padana, la sua dignità di 

mezzo di trasporto, prima di essere strumento ludico 
o sportivo. 
Vogliamo che in bici si possa andare in sicurezza al 
mercato, a scuola, in chiesa, in piazza e in ogni posto 
dove possiamo arrivare con le nostre gambe. 
A ribadirlo con noi ci saranno il presidente provin-
ciale della maggiore associazione di settore e il co-
ordinatore nazionale dell’Associazione dei Comuni 
Virtuosi.

Abbiamo messo assieme tre 
occasioni, in una sorta di inau-
guration day. 
Così si fa più festa… e si ri-
sparmia anche!

Dario Ciapetti
Sindaco

Il cuore la testa le gambe

Con la realizzazione della pista ciclabile della Santella Mora, sono 8 i km di percorsi 
ciclopedonali nel territorio comunale

8 km
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anno europeo

inaugurazione pista ciclabile

della Santella Mora

posa prima pietra
nuova scuola media

ore 17
Ritrovo presso la Madonnina della Santella Mora,
benedizione e inaugurazione della pista ciclabile
ore 17.15
Partenza del corteo, accompagnati dalla Fanfara dei Bersaglieri di Orzinuovi
ore 17.30
Posa della prima pietra della nuova scuola secondaria di primo grado (scuola
media)
ore 17.45
Saluto delle autorità, in piazza Salvo d’Acquisto
ore 18.30
Inaugurazione della mostra “Volontari: facciamo la differenza!”, presso il
Centro sportivo comunale
ore 18.45
Aperitivo  insieme

Saluto
Dario Ciapetti, sindaco di Berlingo

Interventi
Aristide Peli, assessore provinciale all’Istruzione
Maria Rosa Raimondi, dirigente dell’Ufficio scolastico provinciale
Claudia Nodari Gorno, presidente della Federazione nazionale Società
di San Vincenzo, presidente onorario Ente morale “C. Tempini” di Berlingo
Gianpietro Briola, presidente AVIS provinciale
Urbano Gerola, presidente Centro Servizi per il Volontariato di Brescia
Giorgio Guzzoni, presidente Associazione Amici della Bici “Corrado
Ponzanelli” – FIAB Brescia

Conclusione
Marco Boschini, coordinatore nazionale Associazione dei Comuni Virtuosi

del volontariato
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Bilancio e ambiente

Verifica sull’andamento del
bilancio comunale
Quelli che stiamo vivendo sono momenti difficili 
per tutti, privati e pubblico. Stiamo mantenendo il 
pareggio di bilancio senza diminuire i servizi e senza 
aumentare il peso sui cittadini. Tutto questo con 
qualche fatica in più rispetto agli anni precedenti.
Un settore sensibile e perennemente in evoluzione 
del nostro bilancio sono i capitoli inerenti al sostegno 
delle fasce più deboli che in questo momento sono le 
più esposte.
Dall’inizio dell’anno abbiamo adottato tre variazioni 
di bilancio per tenere sempre sotto controllo le finan-
ze del nostro Comune.
Per quanto riguarda la parte degli investimenti, 
stiamo ricercando puntualmente tutte le possibilità 
di contributo, ma anche l’autofinanziamento con la 
dismissione e vendita a privati di piccoli reliquati di 
aree non indispensabili alla collettività.

raccolta differenziata
Siamo entrati nel secondo semestre dell’anno ed è 
il momento di verificare l’andamento dei primi sei 
mesi. Innanzitutto il dato mensile di giugno si atte-
sta su un buon 72,5% in virtù del fatto che in questo 
mese non si è stato effettuato alcuno spazzamento 
stradale che notoriamente penalizza la percentuale.
Per quanto attiene alla percentuale del semestre, si 
posiziona su un 66,4% togliendo il conferimento per i 
primi tre mesi dei rifiuti di una ditta privata che aveva 

una vecchia convenzione attualmente non più in atto. 
Serve un ulteriore piccolo sforzo per raggiungere 
quel 70% di raccolta differenziata che è ampiamente 
alla nostra portata. Comunque va bene così; siamo 
sulla buona strada. 
A seguito dei referendum del giugno scorso e più 
precisamente quello riguardante le “privatizzazioni” 
sono state abrogate alcune norme. Sono possibili ora 
nuovi contratti gestiti direttamente in “house” ovvia-
mente previa contrattazione. Stiamo verificando con 
gli altri comuni del bacino della Franciacorta con cui 
abbiamo iniziato le procedure per un bando di gara 
per l’appalto della raccolta differenziata, la strada 
migliore da intraprendere per avere le garanzia di un 
buon servizio a costi migliori.

Parco macogna e Ate 14
Questi due argomenti sono chiaramente legati a 
doppio filo ed ogni intervento su di uno si ripercuote 
immancabilmente sull’altro.
Sono state consegnate alla Provincia di Brescia – 
settore urbanistica e territorio tutte le integrazioni 
richieste per la chiusura della pratica di riconosci-
mento del PLIS. Per la verità ci sembravano richie-
ste finalizzate a “prendere tempo”. Siamo in attesa 
della risposta definitiva. È superfluo ricordare che i 
quattro comuni interessati (Berlingo, Cazzago S.M., 
Travagliato e Rovato) sono risoluti ad ottenere il 
riconoscimento ufficiale da parte della Provincia di 
Brescia. Questa ci darà ulteriori strumenti per il re-
cupero dell’ATE 14 a fine escavazione.
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ambiente e
bilancio

Stiamo dando corso ad alcune iniziative in collabo-
razione con l’associazione Amici della Macogna: la 
prima è un progetto di cartellonistica da collocare nel 
parco che individua percorsi tematici per valorizzare 
i corsi d’acqua, la componente vegetale e quella mo-
numentale, per un utilizzo e fruibilità immediata del 
parco. La seconda è la partecipazione ad un bando 
della Fondazione Cariplo finalizzato all’inserimento 
o al potenziamento di nuove forme di coltivazione, 
innovazioni agrarie ecocompatibili. Per questo sono 
state interessate alcune aziende agricole all’interno 
del parco.
Sul fronte dell’ATE 14 ci sono varie novità. La pri-
ma è che a seguito di indagini della Magistratura e 
dei Carabinieri una parte della Nord Cave è sotto 
sequestro per reato di escavazione abusiva e riporto 
di materiale non ben definito. Tutto questo è emerso 
per le continue e pressanti segnalazioni a tutti gli enti 
preposti al controllo da parte dei quattro Comuni, 
soprattutto dal nostro. Stiamo verificando congiun-

Tipologia rifiuto Totale kg %

carta imballaggi 11.440 2,46

plastica imballaggi 29.900 6,44

vetro imballaggi 42.860 9,23

carta 54.350 11,70

vetro 1.160 0,25

frazione organica 72.250 15,55

neon e tubi catodici 60 0,01

frigoriferi RAEE 2.390 0,51

olio da autotrazione 400 0,09

vernici 550 0,12

medicinali 80 0,02

batterie auto 100 0,02

pile e batterie 286 0,06

tv, monitor, video, ecc. 2.019 0,43

apparecchiature elettriche 2.350 0,51

legno 28.050 6,04

polistirolo 400 0,09

rottami metallici misti 6.180 1,33

vegetale 53.580 11,54

Totale raccolta differenziata 308.405 66,40

rifiuti solidi ingombranti 40.900 8,81

rifiuti solidi urbani (indifferenziato) 72.470 15,60

rifiuti da spazzamento strade 42.720 9,20

totale raccolta indifferenziata 156.090 33,60

Totale complessivo 464.495 100,00

note:
1) dai rifiuti solidi ingombranti sono stati tolti kg 49.780 relativi a una ditta privata per il periodo 01.01-31.03
2) la percentuale di raccolta differenziata del mese di giugno è del 72,55%

Dati raccolta differenziata (periodo 01.01.2011-30.06.2011)

6a GIORNATA PER LA 
SALVAGUARDIA DEL CREATO
L’ incontro a noi riservato è per venerdì 23 
settembre 2011, alle ore 20.30, presso la 
sala consiliare del municipio, in piazza Paolo 
VI. Il tema generale sarà “In una terra ospita-
le educhiamo all’accoglienza”, il tema della 
nostra serata sarà “Il problema dei rifugiati 
ambientali”.

Operazione Paese Pulito
Domenica 1 maggio i volontari della Federcaccia, 
dell’Avis, dell’Associazione Anziani e pensionati 
Facciamo Centro, coordinati dall’assessore 
al patrimonio Sebastiano Fichera, hanno ra-
strellato il paese, ripulendolo di ogni genere di 
rifiuto abbandonato, smaltito poi negli impianti 
autorizzati.
Ai volontari va il più vivo ringraziamento dell’Am-
ministrazione comunale per questa operazione 
di alto valore civico, che vale mille volte di più di 
tanti dibattiti e tavole rotonde.

tamente quale via legale intraprendere per portare 
alla “normalità” questa cava che attualmente sfugge 
a tutti i controlli, dove i proprietari operano con il 
semplice concetto di “fare quello che vogliono”. Con 
la Polizia Locale dei quattro Comuni abbiamo atti-
vato controlli stradali mirati al rispetto dell’orario di 
transito e di lavoro ed alla sicurezza, che hanno dato 
i loro frutti. Le problematiche inerenti a questa zona 
sono enormi, come lo sono gli interessi economici 
che la interessano, in particolare riferiti alle discari-
che richieste. Il recupero di questo angolo di territo-
rio martoriato è sempre stato una nostra priorità, e 
come tale percorreremo tutte le strade a noi possibili 
per raggiungere questo obiettivo.

Carlo Gandossi
Vicesindaco, assessore al bilancio e all ’ambiente
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Politiche Sociali:
l’impegno continua

La crisi perdura e i suoi effetti continuano a moltipli-
care le situazioni di disagio psico-socio-economico.
In questo anno il panorama del nostro Comune sotto 
questo aspetto non ha subito cambiamenti migliora-
tivi rispetto allo scorso.
Abbiamo una casistica molteplice con gravità diver-
se.
Alcuni casi sono gestibili e gli interventi a nostra 
disposizione sono sufficienti a riequilibrare le situa-
zioni, rimuovendo o la causa o una delle concause del 
malessere.
Altri pluriproblematici sono difficili da affrontare e 
ogni mezzo disponibile risulta inadeguato e ineffi-
cace. 
Attualmente l’Assistente Sociale sta monitorando 
una quarantina di casi i cui bisogni sono conseguenti 
a quattro fattori scatenanti:

il problema abitativo;a. 
le separazioni;b. 
la perdita del lavoro; c. 
le difficoltà d’integrazione degli stranieri re-d. 
sidenti.

Queste condizioni di vita pesano molto sullo svilup-
po psico-fisico dei figli, che risentono negativamente 
della fragilità familiare di appartenenza.
Difatti fra i nostri ragazzi 5 sono seguiti dal Tavolo 
Distrettuale Minori su stretta sorveglianza del 
Tribunale competente e per altri 2 l’Amministrazio-
ne Comunale ha attivato progetti formativo-educati-

vi integranti l’attività scolastica.
Questi giovani, frequentanti la scuola 
dell’obbligo, godono di un’attenzione 
particolare da parte dei soggetti preposti 
a questo servizio.
Per loro c’è il Centro Giovani “PUNTO”, 
voluto e sostenuto dall’Amministrazio-
ne Comunale e gestito da educatori 
della Cooperativa “La nuvola nel sac-
co”; attivo da più di dieci anni e rivolto 
soprattutto ai preadolescenti e agli ado-
lescenti.
Qui, oltre agli incontri settimanali in 
sede con finalità volte ad una crescita 
armonica ed equilibrata, vengono pro-
mosse parecchie iniziative socializzanti 
e ricreative.
C’è poi la fascia dei diversamente abili: a 

questi, come in passato, è stato garantito il trasporto 
quotidiano al Vomere di Travagliato dall’Associazio-
ne Anziani e Pensionati “Facciamo Centro” e a uno 
di loro è stata mantenuta l’ora giornaliera del SAD 
(Servizio Assistenza Domiciliare) per tutto l’anno e 
continua anche ora.
Per le donne straniere è stato organizzato per il quar-
to anno consecutivo un corso di alfabetizzazione lin-
guistica per facilitare il loro inserimento nel contesto 
sociale di residenza e quindi poter seguire meglio i 
figli anche negli apprendimenti scolastici.
Per gli anziani bisognosi di assistenza socio-sanitaria 
sono continuati:

il SAD (Servizio Assistenza Domiciliare); •	
la fornitura pasti;•	
la fornitura di pacchi di generi alimentari;•	
il telesoccorso;•	

e l’erogazione di contributi:
per l’affitto,a. 
per le utenze domestiche,b. 
per i farmaci,c. 
per i soggiorni estivid. 
per il trasporto a Brescia di un disabilee. 

oltre ad altri interventi di piccole emergenze, che ci 
chiamano in causa e a cui spesso rispondiamo con la 
disponibilità premurosa e sensibile della cooperativa 
sociale Del Cenacolo.
Difatti questa onlus ci dà una mano non solo per i 
servizi convenzionati, ma anche per certe situazioni 

Gita dell’Associazione Anziani e Pensionati
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critiche, che le sue competenze assistenziali e sanita-
rie sono in grado di risolvere.
Anche l’Associazione Anziani e Pensionati ha fatto 
la sua parte garantendo: il trasporto per esami e visite 
specialistiche, incontri vari, gite e momenti socializ-
zanti significativi.
A livello distrettuale sono stati mantenuti, pur con 
grandi difficoltà per i tagli pesanti effettuati dalla 
Regione, tutti i servizi già in atto.
L’Assistente Sociale, la Responsabile Amministrativa 
del Servizio e l’Assessore preposto hanno interagito 
con il terzo settore locale e mantenuto contatti stret-
ti con il Distretto per non lasciare sfuggire alcuna 
opportunità, che potesse rispondere ai bisogni della 
nostra comunità.

Il pranzo sociale 2011
A maggio, come ormai si ripete da anni l’Associazio-
ne Anziani e Pensionati Facciamo Centro dedica una 
giornata festiva al pranzo sociale.
È un incontro sempre molto partecipato, che riunisce 
più di cento persone ed offre loro la possibilità di stare 
insieme in un clima sereno; di rievocare, magari con 
un pizzico di nostalgia, un passato comune pieno di 
ricordi; di dimenticare per un giorno le sofferenze 
fisiche e le malinconie della quotidianità.
Anche quest’anno puntualmente il 22 maggio u.s. è 
stato organizzato questo incontro speciale.
Tutto è iniziato con la S. Messa nella nostra Chiesa 
Parrocchiale, alle ore 10,30, celebrata dal Parroco 
Don Ruggero Cagiada. Non sono mancate alcune 
riflessioni sulla terza età: pensieri confortanti si sono 
alternati ad altri un po’ meno felici, ma tanto veri, in 
cui veniva presentata la dura realtà relazionale fra 
generazioni caratterizzata spesso da insofferenza o 
indifferenza del giovane verso il declino inevitabile 
della persona, che volge al tramonto.
Terminata la S. Messa tutti i presenti sono stati accol-
ti nel cortile dell’Oratorio dove alcuni volontari erano 
impegnati a distribuire aperitivi e stuzzichini vari.
Da qui gl’invitati si sono poi accomodati nel salone 
dove erano stati accuratamente preparati diversi ta-
voli e ognuno ha preso posto in attesa di consumare il 
pranzo: un pranzo ricco e curato, che merita proprio 
un elogio sia per la qualità dei cibi offerti che per la 
premura puntuale del servizio.

servizi sociali

Dote Conciliazione
servizi alla persona
Nell’ambito della sperimentazione del piano regio-
nale per la conciliazione famiglia-lavoro, Regione 
Lombardia mette in campo la Dote Conciliazione. La 
Dote Conciliazione - Servizi alla Persona è finalizzata 
a sostenere le madri lavoratrici che rientrano dal pe-
riodo di astensione obbligatoria dal lavoro.
La Dote consiste in un rimborso per l’utilizzo di uno o 
più dei seguenti servizi
- Asilo nido, micronido
- Centro prima infanzia
- Nido Famiglia
- Baby sitting
- Baby Parking
- Ludoteca
- Eventuali altri servizi di simile natura
Le madri lavoratrici potranno scegliere liberamente i 
servizi di cui usufruire sul proprio territorio di residen-
za/domicilio.
Il valore massimo della Dote è di € 1.600 e l’importo 
massimo riconoscibile mensilmente è di € 200.
Il valore della Dote è indipendente dal numero di figli e 
ciascuna madre ha diritto ad una sola Dote.
La domanda va presentata dal 15 giugno al 31 
dicembre 2011 all’ASL, Distretto 2 - Brescia 
Ovest, Via Richiedei 8/b, Gussago nei giorni di 
lunedì, mercoledì e venerdì dalle ore 10 alle 12.

Il tutto è stato accompagnato da un complesso musi-
cale, che ha rallegrato i presenti con il canto di canzo-
ni note del passato; molti degli astanti si sono uniti al 
coro creando un’atmosfera particolarmente gioiosa.
Insieme al folto gruppo degli Anziani e Pensionati 
non è mancata la presenza completa del Consiglio 
di Amministrazione dell’Associazione Facciamo 
Centro e la Giunta con il Sindaco: organizzatori e 
sostenitori dell’iniziativa, che sicuramente avrà un 
seguito per il consenso e gradimento dimostrato da 
tutti.

Anna Dessole
Assessore alle Politiche Sociali

e per la famiglia
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Scuola, cultura e
altro ancora

Lavori in corso: la scuola media
L’iter per la realizzazione della nuova scuola media 
di Berlingo sta proseguendo. Lo scorso 12 maggio 
è stata firmata la convenzione con Gruppo Gatti 
S.p.A., che ha l’onere di costruire la nuova struttura 
scolastica nel termine di ventiquattro mesi dalla data 
di stipula della stessa. La Giunta con delibera n. 45 
del 26 giugno 2011 ha approvato il progetto esecu-
tivo. Tutti i dettagli sono riportati nella relazione 
tecnica inserita in questo numero di Filo Diretto. Il 
18 luglio la società Gruppo Gatti S.p.A., a seguito di 
gara d’appalto, ha affidato la realizzazione dei lavori 
alla ditta Zogno Costruzioni di Travagliato.
Un aspetto del progetto della nuova scuola che co-
munque mi fa piacere sottolineare è che il nuovo edi-
ficio scolastico comprenderà anche un auditorium, 
che avrà un proprio ingresso indipendente e sarà così 
fruibile in modo autonomo rispetto alla struttura 
scolastica. Si tratta di una precisa indicazione che 
l’amministrazione comunale aveva rivolto ai parte-
cipanti al concorso di progettazione. Avremo quindi 
un nuovo ambiente da dedicare a diverse iniziative 
pubbliche che qui potranno trovare uno spazio ade-
guato, con un accesso diretto da una nuova piazzetta 
antistante.
Inoltre, grazie alle scelte progettuali, il nuovo edi-
ficio scolastico avrà attribuita la classe energetica 
B, migliorativa rispetto anche al pur recente polo 
scolastico.
Infine la nuova struttura, per le tecnologie costruttive 
adoperate, è idonea, in caso di calamità naturali, a 
essere utilizzata come centro di raccolta da parte della 
protezione civile, aggiungendo anche questa ulteriore 
funzione all’edificio.

Dal punto di vista dell’iter burocratico, l’istituto 
Comprensivo di Lograto – Berlingo – Maclodio, nel 
corso dell’ultimo consiglio di istituto tenutosi il 29 
giugno, si è già espresso in senso positivo in ordine 
alla realizzazione della nuova scuola di Berlingo e del 
relativo dimensionamento scolastico. 
Anche le Giunte delle amministra-
zioni comunali di Lograto, Maclodio 
e Travagliato (interessate dalla realiz-
zazione del nuovo edificio scolastico) 
saranno ora chiamate a pronunciarsi 
sulla proposta di modifica del piano di 
dimensionamento scolastico.

Raccolti questi pareri preventivi, l’Ufficio Scolastico 
Provinciale inserirà il nostro nuovo edificio nel piano 
di dimensionamento scolastico per l’anno scolastico 
2013-2014 che viene inviato alla Regione Lombardia 
per l’approvazione.

Sabato 27 agosto si terrà la cerimonia della posa della 
prima pietra della nuova scuola secondaria di primo 
grado.

trasporto scolastico
Per quanto riguarda gli studenti della scuola media, 
dal prossimo settembre l’amministrazione comunale, 
oltre a proseguire il servizio di trasporto verso la 
scuola secondaria di primo grado di Travagliato, isti-
tuirà lo stesso servizio anche per l’istituto “G. Ceruti” 
di Lograto, al quale si sono iscritti tutti i ragazzi di 
Berlingo che il prossimo anno frequenteranno la 
classe I.
Le fermate, per entrambi i servizi di trasporto, sa-
ranno le medesime, vale a dire le stesse già in essere 
per il servizio dell’anno scorso verso la scuola media 
di Travagliato.
In ordine ai costi per il servizio di trasporto scolastico 
sono state fissate le nuove tariffe: € 14,00 mensili per 
i bambini della scuola dell’infanzia, € 19,50 mensili 
per i bambini della scuola primaria, mentre per la 
scuola secondaria di primo grado la tariffa annua da 
€ 115,00 a € 225,00 in base all’ISEE. Qualora in una 

famiglia siano presenti due 
o più ragazzi che usufru-
iscono del servizio di tra-
sporto scolastico comunale, 
ai figli successivi al primo 
verrà applicato una riduzio-
ne pari al 50% della tariffa. 
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istruzione e cultura

Iniziative culturali
A conclusione delle iniziative promosse dall’Ammi-
nistrazione comunale in occasione della ricorrenza 
dei 150 anni dell’unità d’Italia, giovedì 28 aprile la 
nostra sala consiliare ha ospitato una serata ricca di 
eventi che si è aperta con il giuramento di un nuovo 
cittadino italiano al quale è poi seguita la donazione 
da parte del Gruppo Alpini Berlingo e Berlinghetto 
alla biblioteca comunale “G.B. Zotti” del volume “90 
anni con la penna”. La serata è poi proseguita con 
un interessante intervento storico del prof. Angelo 
Brumana e poi con una rappresentazione teatrale 
curata dall’attrice Giuseppina Turra con i ragazzi del 
C.A.G. di Borgo San Giacomo.

Domenica 22 maggio 2011 abbiamo partecipato al II 
“Palio del Plis” di Travagliato, che vedeva gli ammini-
stratori di Berlingo, Cazzago San Martino, Rovato e 
Travagliato sfidarsi in una serie di prove. Berlingo si 
è classificato primo a pari merito con Rovato.

Politiche giovanili e per la prima infanzia
Lo scorso 4 giugno si è concluso il progetto “SPAZIO 
GIOCO”, un’iniziativa rivolta ai bambini da zero a 
tre anni. Nel corso dei 18 incontri è stata offerta una 
programmazione differenziata, volta alla conoscenza 
e sperimentazione di diversi materiali, all’esplorazio-
ne dei sensi, della manualità ed inoltre, nel periodo 
più caldo, sono state svolte attività all’aria aperta. Il 
progetto è stato anche allietato da una festa in occa-
sione del carnevale e da una festa conclusiva.
Al progetto hanno aderito 54 bambini, con le rispet-
tive famiglie, con una presenza media ad incontro di 
18 bambini. 
Ringrazio l’Ente Morale G. Tempini per la disponi-
bilità nell’offrire gli spazi che hanno ospitato questa 

iniziativa apprezzata dai piccoli e dai loro genitori.
Ricordo che proseguono i servizi offerti dal nido 
intercomunale di Maclodio, Berlingo, Lograto e 
Trenzano con sede in via Falcone a Maclodio, che 
quest’anno offre anche la possibilità di scegliere il 
part-time. Potete trovate tutte le indicazioni det-
tagliate presso gli uffici comunali o chiamando di-
rettamente il numero 030.9787241 del Comune di 
Maclodio.
Inoltre prosegue la convenzione stipulata con l’Ente 

Scuola Materna di Pedrocca per il servizio di asilo 
nido. Anche in questo caso per le informazioni è 
possibile rivolgersi alla segreteria della scuola.

banda larga a berlingo: ultime novità
Recentemente Regione Lombardia ha indetto un 
bando, che si è aggiudicato Telecom Italia, finalizzato 
all’estensione della copertura a banda larga della tota-
lità del territorio regionale.
Si tratta di un progetto che interessa 707 comuni 
(vale a dire quasi la metà dei comuni lombardi) e che 
mira, entro 24 mesi, a garantire la copertura delle 
aree interessate con il servizio di internet veloce. Tra 
i territori inclusi in questo bando c’è anche il comune 
di Berlingo.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione, cultura,

politiche giovanili e per l ’infanzia, innovazione

Nelle fotografie alcuni significativi momenti di “Italia 150”, manifestazione promossa dal
Comune di Berlingo con la Cooperativa Cattolico-democratica di Cultura lo scorso 28 aprile



10

Patrimonio, sicurezza, 
sport e tempo libero

Continuano i vari impegni che riguardano il mio 
Assessorato: Patrimonio - Sicurezza - Sport e tempo 
libero.

Patrimonio
Presso il laghetto dei Cigni, dopo l’intervento specifi-
co di manutenzione, è stata sanata l’infiltrazione d’ac-
qua nello stabile che ospita l’associazione Facciamo 
Centro.
In via Manzoni (presso monumento Madonnina) è 
stato riparato l’impianto di illuminazione e posato 
un tappeto erboso, così come in Piazza Chiesa dove 
sono anche stati rimossi i dissuasori in cemento, in-
tegrati con quelli in ghisa. Stessa operazione eseguita 
davanti alla chiesa di Berlinghetto integrando quelli 
mancanti.
Sempre in Piazza Chiesa, in un appartamento di 
proprietà del Comune, a causa di una perdita di ac-
qua, è stato eseguito un intervento per il rifacimento 
dell’impianto di riscaldamento e idraulico; rifatto una 
parte di intonaco e ripristinata la pavimentazione.
È stata prontamente riparata la perdita di acqua 
dell’acquedotto in via Don Bosco e in via Tempini.
Sono stati rimurati altri tombini ed eseguita nuova 
asfaltatura su tutti i dislivelli che si sono formati in 
via: Campagna, Tempini, Roma, Piazza Aldo Moro, 
Mazzini, IV Novembre (totalmente), buona parte 
della carreggiata sud di via Dante mentre nelle re-
stanti vie del Comune sono state sistemate tutte le 
buche.
È stata ultimata la segnaletica in orizzontale su tutto 
il territorio comunale e riparato il porfido sul viale 
interno del cimitero.
Sono state ripitturate: la tettoia del punto acqua, le 
panchine di Piazza Chiesa e quelle di Piazza Aldo 
Moro.
Il giorno 11 maggio si è provveduto allo spazzamento 
delle strade tramite la ditta Cogeme che ha raccolto 
49,8 quintali di sporco.
In Piazza Salvo D’Acquisto è stata riposizionata una 
nuova illuminazione con cavo a led lungo i muri di 
recinzione della scuola materna ed elementare. In 
quest’ultima sono stati sostituiti anche i fari al soffitto 
dell’ingresso. Sono state tagliate: la siepe a Berlingo e 
Berlinghetto, l’erba su tutti i cigli stradali e diserbata 
tutta piazza Paolo VI.
Dopo approfonditi accertamenti, è stato approvato 
l’intervento di disinfestazione per la zanzara tigre e 
l’hiphantria cunea; un’operazione pensata per permet-

tere ai cittadini, in primis ai 
più piccoli, di vivere un’estate 
con un minor numero di odio-
se e fastidiose punzecchiature 
e anche per salvaguardare le 
nostre piante dall’hiphantria 
cunea (volgarmente chiamata 
gattola).
Tale intervento viene eseguito 
nei parchi, nelle 1.100 caditoie 
presenti sul territorio e presso 
il laghetto dei Cigni ed è così 
articolato:
- n. 2 trattamenti di disinfe-

stazione da eseguire: uno nel 
mese di giugno e l’altro in 
agosto, contro l’hiphantria 
cunea sul verde pubblico;

- n. 4 trattamenti larvicidi da 
eseguire nel periodo giugno-ottobre, presso tutte le 
caditoie e tombini contro la zanzara tigre.

È stato acquistato il nuovo trattorino che verrà con-
cesso in uso a tutte le nostre associazioni tenendo fede 
al protocollo d’intesa in essere.

SiCUrEZZa
Continuano a essere svolti ininterrottamente, in 
modo autonomo ed in modo convenzionato con il 
Patto locale di sicurezza di Chiari e in collaborazione 
con altri comuni, i servizi di Polizia Locale per il con-
trollo e la vigilanza del territorio.
In particolare con la Polizia Locale di Cazzago San 
Martino e Travagliato sono stati attuati diversi inter-
venti per il controllo della circolazione stradale verso 
l’Ate 14 (località Macogna) dove vige un divieto di 

Remiamo per Raphaël
L’associazione di volontariato Amici di Raphaël, in collaborazione con 
l’Associazione Anziani e Pensionati “Facciamo Centro” e con il patrocinio 
dell’Assessorato allo Sport del Comune di Berlingo, organizza per dome-
nica 18 settembre dalle ore 14.30 la quarta edizione di “Remiamo per 
Raphaël”, regata alla veneta di bisse e gondolini provenienti dal lago di 
Garda e dal lago di Iseo. Il ricavato della manifestazione verrà devoluto 
alla Fondazione Laudato sì’ onlus per l’edificazione dell’omonimo ospe-
dale oncologico.

L’assessore Fichera con una concorrente di 
Berlingo, che ha corso con la maglietta dei
Comuni virtuosi
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transito dalle ore 19,00 alle ore 07,00 per i mezzi 
pesanti. Ecco alcuni risultati: servizi espletati n. 9; 
sanzioni rilevate, per divieto di transito fuori dall’ora-
rio consentito, n. 8.

Ricordo ai cittadini di Berlingo, che hanno un’età 
compresa tra i 18 e i 21 anni, che l’Amministrazio-
ne Comunale ha firmato un accordo con la società 
Autodromo Franciacorta “Daniel Bonara” che si 
impegna ad eseguire corsi di guida sicura gratuita-
mente. Per ulteriori informazioni rivolgersi agli uffici 
Comunali negli orari di apertura al pubblico. 

SPort E tEmPo LiBEro
Rammento che al centro sportivo i campi di boc-
ce sono a disposizione di tutti coloro che vogliono 
organizzare tornei locali o semplici partite, a tal 
proposito preciso che l’uso dei campi è totalmente 
GratUito per tutto l’anno 2011.

Continua il protocollo d’intesa della durata di anni 
tre con l’Amministrazione e la piscina comunale di 
Travagliato.

Ai cittadini di Berlingo, che usufruiranno della pi-1. 
scina comunale di Travagliato, verranno applicate 
le medesime tariffe dei residenti in Travagliato; è 
esclusa dalla presente agevolazione la partecipa-
zione a corsi continuativi.
Ai cittadini di Travagliato che usufruiranno della 2. 
palestra comunale di Berlingo verranno applicate 
le medesime tariffe dei residenti in Berlingo; è 
esclusa dalla presente agevolazione la partecipa-
zione a corsi continuativi.

Domenica 12 giugno u.s. si conferma ancora una volta 
il grande successo della quinta edizione del Palio dei 
Fontanili, maxi staffetta podistica di mt. 950 alla quale 
hanno aderito i Comuni di Berlingo, Castrezzato, 
Cazzago San Martino, Lograto, Travagliato e 
Trenzano, con la partecipazione di n. 126 atleti. Per 
la buona riuscita dell’evento sportivo preziosa è stata 
la collaborazione dell’Associazione Facciamo Centro 
di Berlingo che ne ha curato la parte gastronomica, 
mentre fondamentale è stata la presenza dei volontari 
dell’ambulanza di Trenzano e le svariate centinaia di 
persone intervenute. 

Sebastiano Fichera
Assessore al patrimonio, sicurezza, sport e tempo libero

cAt. JunIor berLIngo
n. nome e cognome temPo
1 VeCChI eLISA 4:06
2 BRAGA GIoVANNI 3:40
3 PASINettI joeLe 4:26
4 toSko FLoReNCe 4:07
5 BeNjAMIN MuStAFA 2:57
6 PASINettI MAttIA 3:16
7 dANeSI MARCo 4:08
8 GANdoSSI SARA 3:06

cAt. senIor berLIngo
n. nome e cognome temPo
1 MeNSI ANNA 4:05
2 eSSAGNe YVeS 2:53
3 AtChoRI ALexI 2:47
4 ZottI ALeSSANdRo 2:46
5 FASANA AdRIANA 4:08
6 MANeNtI G.PAoLo 2:52
7 BARoNIo MICheLe 2:55
8 ZoPPI LuCA 2:58
9 ZottI GABRIeLe 2:34
10 LAMBeRtI BARBARA 3:37

cLAssIFIcA generALe cAt. JunIor
1 orzIVecchI 
2 CAZZAGo SAN MARtINo
3 tReNZANo
4 tRAVAGLIAto
5 BeRLINGo
6 LoGRAto

cLAssIFIcA generALe cAt. senIor
1 trAVAgLIAto
2 CAZZAGo SAN MARtINo
3 CAStReZZAto
4 tReNZANo
5 oRZIVeCChI
6 BeRLINGo

La squadra junior di Berlingo

La squadra senior di Berlingo

Palio dei Fontanili 2011

Miglior tempo maschile
rADIcI mAssImo (Cazzago San Martino) tempo: 2:27

Miglior tempo femminile:
rILLosI gIoVAnnA (Castrezzato) tempo: 2:58
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Le deLibere deL ConsigLio ComunaLe
seduta del 26 aprile 2011
12 Comunicazioni del Sindaco; 
13 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente;
14 Approvazione piano di lottizzazione Gruppo Gatti Spa ai sensi dell’art. 14 

comma 4 della Legge regionale 12/2005;
15 Esame ed approvazione rendiconto esercizio finanziario 2010;
16 Alienazione area di proprietà comunale in via Campagna; 
17 Esame ed approvazione variazioni di bilancio di previsione per l’esercizio 

finanziario 2011, al bilancio pluriennale 2011/2013 ed alla relazione revisio-
nale e programmatica 2011/2013 e conseguente modifica del programma 
triennale ed elenco annuale dei lavori pubblici;

18 Esame ed approvazione modifiche al Regolamento Cimiteriale;
19 Esame ed approvazione Regolamento di Contabilità;
20 Esame ed approvazione Regolamento Comunale per la disciplina di lavori di 

forniture e servizi in economia;
21 Esame ed approvazione modalità per la determinazione delle tariffe dell’asilo 

nido intercomunale di Maclodio, Berlingo, Lograto e Trenzano;
22 Interpellanza presentata dai Consiglieri del Gruppo di Alleanza Democratica in 

data 28/02/2011 per chiarimento in merito all’articolo pubblicato sul Giornale 
di Brescia in data 11/02/2011 avente ad oggetto “Cava della Macogna notifica 
irregolare respinto una dei ricorsi dei Comuni interessati”.

seduta del 30 maggio 2011
23 Comunicazioni del Sindaco;
24 Lettura ed approvazione verbali sedute precedenti;
25 Esame ed approvazione variazioni al bilancio di previsione per l’esercizio fi-

nanziario 2011, al bilancio pluriennale 201/2013 e alla relazione revisionale e 
programmatica 2011/2013 e conseguente modifica del programma triennale 
ed elenco annuale dei lavori pubblici;

26 Alienazione area di proprietà comunale in via G. Mazzini;
27 Alienazione area di proprietà comunale in via I Maggio;
28 Esame ed approvazione convenzione con la Cooperativa del Cenacolo per il 

servizio di assistenza domiciliare;
29 Esame ed approvazione convenzione con la Cooperativa del Cenacolo per il 

servizio di fornitura pasti a domicilio e presso la RSA;
30 Proposta di mozione ai sensi dell’art. 22 del Regolamento sul funzionamento 

del Consiglio Comunale.

Modifiche alla circolazione stradale
Dal 24 giugno, con ordinanza n. 328, è stato istituito lo stop 
con linea d’arresto su via Dante all’intersezione con via Cam-
pagna. Il provvedimento, che si affianca alla creazione della 
pista ciclabile lungo via Marconi, via Dante e il tratto sud di via 
Campagna, ha lo scopo di dirottare il traffico di transito fuori 
dal centro storico.
L’ordinanza consegue dalla nuova classificazione delle strade 
comunali inserita nel nuovo PGT approvato dal Consiglio co-
munale con delibera n. 71 del 20 dicembre 2010 e pubblicato 
sul BURL in data 16 febbraio 2011.

PISta CIClaBIle Della Santella Mora
I lavori sono praticamente ultimati; mentre scriviamo 
restano solo da posare due pensiline alle fermate degli 
autobus in via Marconi e in via Dante. L’opera, del 
costo complessivo di € 390.000,00, è finanziata per 
metà da un contributo a fondo perduto di Regione 
Lombardia. L’inaugurazione è fissata per sabato 27 
agosto 2011, come evidenziato nelle prime pagine di 
questo notiziario.

realIzzazIone nuovI loCulI al CIMItero
Il progetto definitivo ed esecutivo redatto dall’arch. 
Francesco Sigalini ha ottenuto il parere preven-
tivo obbligatorio dell’ASL, dell’ARPA e della 
Sovrintendenza per i beni culturali ed è quindi stato 
approvato dalla Giunta comunale. I lavori consiste-
ranno nella realizzazione di una nuova campata di 
loculi sul lato sud e nella sistemazione dell’intonaco 
della facciata, per un importo previsto di € 130.000. 
Nella zona di intersezione tra le campate di loculi a 
nord est e sud est si è prevista la realizzazione di quat-
tro cappelle di famiglia, il cui costo di realizzazione 
sarà interamente rimborsato dai privati che ne faran-
no richiesta. È stata prevista anche la realizzazione 
di quattro nuove tombe giardino nel lato nord, anche 
qui con totale copertura a carico dei richiedenti. 

rotatorIa a BerlInghetto
La Giunta comunale ha approvato nel mese di mag-
gio il progetto definitivo della rotatoria tra le vie 
Esenta, Caduti, Repubblica e Europa; sempre a mag-
gio si è richiesto un parziale finanziamento dell’opera 
alla Regione Lombardia, nell’ambito delle iniziative 
previste per il Distretto del commercio; nel mese 
di giugno si sono inviate le comunicazioni di avvio 
del procedimento ai privati interessati dai decreti di 
esproprio per totali 40 mq. L’opera ha un costo pre-
visto di € 150.000.

I lavori
pubblici
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Cronache
dall’altra Italia

C’è un’altra Italia, fatta di persone che nei piccoli 
Comuni mettono a disposizione tempo, passione e 
intelligenza per la propria comunità.
C’è un’altra Italia, dove si sperimentano innovazione, 
buone pratiche, coesione sociale.
C’è un’altra Italia, in cui liste civiche, comitati, as-
sociazioni di cittadini lottano quotidianamente per 
difendere il territorio dagli interessi degli speculatori, 
spesso intrecciati a filo doppio con la politica “alta”. 
C’è un’altra Italia, dove le parole “spirito di servizio”, 
“politica per passione”, “prima le persone dei simbo-
li”, hanno ancora diritto di cittadinanza.
C’è un’altra Italia, in cui i famigerati “costi della poli-
tica” si riducono a rimborsi spese di poche centinaia 
di euro al mese.
È l’Italia del buon senso, dove i padri e le madri 
pensano al futuro dei propri figli; è l’Italia dei tanti 
fatti e delle poche chiacchiere; è l’Italia ignorata dai 
giornali e dalle tv.
Ma è un’Italia che c’è e che è nostro dovere conoscere 
e far conoscere.

Maria Carla Rocca a “Incontro virtuosi”
Un pezzo dell’altra Italia è nell’Associazione dei 
Comuni Virtuosi, di cui ci onoriamo di far parte dal 
mese di novembre 2011. 
Per conoscere e confrontarci con esperienze di ec-
cellenza, abbiamo promosso “Incontri virtuosi – un 
altro modo di amministrare è possibile”: nel primo 
incontro, tenutosi il 18 giugno al convento dell’An-
nunciata sul Montorfano, abbiamo ascoltato l’appas-
sionata testimonianza di Maria Carla Rocca, sindaco 

del Comune di Solza (Bg), che 
ci ha parlato di Piano di ge-
stione del territorio a crescita 
zero, pubblica illuminazione a 
LED, raccolta differenziata e 
progetti per favorire nuovi stili 
di vita nella comunità locale.
www.comune.solza.bg.it

Maria Carla Rocca, sindaco di Solza

Sotto: amministratori di Berlingo, Paderno FC, 
Passirano, ospitaletto, erbusco, Castegnato e 
Cogeme al convegno “Incontri virtuosi”

Vivenzi, Ciapetti e Boschini alla serata di ospitaletto

Il Comune di Berlingo alla Festa di Marezzane
Lo scorso 14 maggio il sindaco e il vicesindaco 
di Berlingo hanno portato l’esperienza del nostro 
Comune alla festa di Marezzane (Vr), organizzata 
dalle associazioni e dai comitati che stanno lot-
tando, in quel meraviglioso territorio a cavallo tra 
Valpolicella e Lessinia, per evitare ulteriori devasta-
zioni derivanti da progetti di revamping di cementi-
fici con annessi e connessi. È stato un bel momento 
di confronto con persone animate da grande passione 
civica, estremamente competenti e agguerrite, sotto 
ogni punto di vista. Ci auguriamo che il confronto 
e la collaborazione possano continuare, nell’ottica di 
scambio di informazioni e buone pratiche per una 
corretta gestione del territorio.
http://fumanefutura.blogspot.com/

La nostra esperienza a Castelcovati, Ospitaletto, 
Castelmella e Vimercate
L’esperienza amministrativa del Comune di Berlingo 
suscita interesse in provincia e anche fuori. Il sindaco 
di Berlingo è stato relatore in alcune serate nei mesi 
scorsi: il 27 aprile a Castelcovati, in un incontro orga-
nizzato dalla lista civica “Proposta per Castelcovati” 
sul tema del Piano di governo del territorio; il 4 mag-
gio a Ospitaletto, insieme al coordinatore dell’As-
sociazione dei Comuni virtuosi Marco Boschini e 
al sindaco di Paderno F.C. Antonio Vivenzi, per 
presentare “L’esperienza dei Comuni virtuosi” in un 
incontro organizzato dalla lista civica “Insieme per 
Ospitaletto” che ha poi espresso il nuovo sindaco 
Giovanni Battista Sarnico; il 7 maggio a Castelmella, 
per parlare delle azioni “virtuose” del nostro Comune, 
in un’assemblea pubblica promossa dalla lista civica 
“Uniti per Castelmella”, che ha espresso il nuovo sin-
daco Marco Franzini; l’11 maggio a Vimercate (Mb), 
invitato dal candidato sindaco (poi eletto in Consiglio 
comunale) Francesco Sartini del Movimento 5 Stelle 
per parlare di “Berlingo: la rinascita di un paese”.
www.propostapercastelcovati.org
http://unitipercastelmella.blogspot.com

Berlingo su “Strategie amministrative”
Il numero di aprile di “Strategie amministrative”, 
il mensile di ANCI Lombardia destinato agli am-
ministratori locali, riporta un articolo sul Comune 
di Berlingo, dal titolo «Non siamo belli, non siamo 
grandi, contiamo solo sulla nostra bravura».
www.strategieamministrative.it

Ciapetti e Gandossi alla festa di Marezzane (Vr)
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Il “Progetto Esecutivo” riferito alla realizzazione della 
“NUOVA SCUOLA SECONDARIA DI PRIMO 
GRADO”, è stato realizzato in conseguenza dell’ob-
bligazione derivante della convenzione sottoscritta tra 
il Comune di Berlingo ed il Gruppo Gatti spa in data 
12/05/2011 presso il Notaio Garioni. Esso prende vita dal 
Progetto Definitivo approvato dal Comune di Berlingo con 
Delibera della Giunta Comunale n° 26 del 26/04/2011 ed 
è costituito da 71 allegati grafici e descrittivi, che nell’in-
sieme descrivono dettagliatamente tutte le componenti 
dell’edificio, dalle parti architettoniche a quelle strutturali 
ed agli impianti, concretizzando l’idea progettuale origina-
ria per renderla eseguibile anche alla luce delle molteplici 
normative del settore.
Il progetto esecutivo è stato redatto dallo studio “Rossini 
& Associati s.n.c.” che ha coordinato tutta la progettazione 
settoriale, avvalendosi delle seguenti collaborazioni:

per le strutture:•	  Ing. Bettoni Marco;
per gli impianti idrico sanitari e riscaldamento: •	 Ing. 
Fornoni Luca;
per gli impianti elettrici:•	  Europrogetti di Bonardi 
Fabio;
per gli aspetti acustici:•	  Geom. Cervi Agostino.

Di seguito viene riportata una relazione descrittiva del 
lavoro svolto nei diversi settori a firma dell’Arch. Rossini 
Roberto, redatta come sintesi delle varie relazioni specia-
listiche.

LocALIzzAzIone, cArAtterI AmbIentALI 
eD ArchItettonIcI
(Studio Rebellin / Boninsegna / Genesini
Studio Rossini & Associati s.n.c.)

ubicazione
L’area ove verrà collocata la nuova scuola è centrale rispet-
to a Berlingo e Berlinghetto ed ha una forte vocazione 
scolastica essendo limitrofa alle altre strutture ed ai servizi 
relativi all’istruzione, quali la scuola primaria, la scuola 
dell’infanzia ed i servizi palestra e ristoro.
Essa è stata recentemente acquisita al 
patrimonio comunale e fa parte di quel-
la più ampia area denominata “ex cava 
Montini”. 
L’orientamento del fabbricato e l’intera 
progettazione preliminare, definitiva ed 
esecutiva è stata eseguita tenendo conto 
dei caratteri ambientali e microclima-
tici della zona di intervento; in effetti 
l’edificio si sviluppa lungo l’asse Est / 
Ovest sfruttando contemporaneamente 
l’orientamento del sole per gli apporti 
dell’irraggiamento solare nei mesi inver-
nali, l’illuminazione naturale dei locali 
e la ventilazione naturale, in quanto la 
posizione favorisce le correnti prodot-
te dalle brezze estive predominanti da 
Nord/Est (anche grazie alla presenza 

dei camini di luce e ven-
tilazione posti sul soffit-
to dell’ampio corridoio e 
delle aule).
Sul fronte nord, meno 
illuminato e più esposto 
ai venti freddi invernali, 
sono collocate le attivi-
tà di minor frequenza: 
servizi ed aule speciali-
stiche.
Ad Est si colloca l’aula 
magna che si configura 
urbanisticamente anche 
come una sorta di col-
legamento tra l’ambito 
scolastico vero e pro-
prio e lo spazio pubblico 
esterno.

Aspetti funzionali esterni
Il progetto prevede che l’edificio scolastico disponga di uno 
spazio esterno in parte lastricato (ingresso ad ovest e patii 
a nord) ed in parte a verde. Gli accessi verranno realizzati 
nel rispetto delle normative inerenti l’abbattimento barriere 
architettoniche, con l’ausilio di idonee rampe.
Nell’area esterna antistante l’edificio, verrà realizzato un 
parcheggio pubblico con apposita zona di sosta per lo 
scuolabus.

Aspetti funzionali interni
L’ingresso della scuola è posto all’estremità ovest dell’im-
pianto architettonico e risulta di comodo accesso per gli 
studenti che giungono con lo scuolabus, nonché in pros-
simità del parcheggio auto e facilmente raggiungibile con 
il percorso ciclo-pedonale anche grazie alla prossima rea-
lizzazione del sottopasso che collegherà la scuola agli altri 
edifici scolastici “protetti” dalla viabilità.
L’accesso all’atrio scolastico è preceduto da un portico che 
funge da filtro (e da riparo) tra l’ambiente esterno e quello 

Progetto esecutivo della nuova scuola
secondaria di primo grado in Berlingo

COSTRUZIONE NUOVA SCUOLA
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interno; la sua altezza interna, con il fine di rimarcarne la 
rappresentatività rispetto all’uso, è stato tenuta di mt 4,20. 
La parete ovest dell’atrio verrà realizzata con vetrate allo 
scopo di garantire il rapporto visivo con il verde esistente 
nonché rispetto ad una porzione di viabilità storica di 
collegamento tra i due centri abitati (ex “sentieri” o “strada 
vicinale per Berlinghetto”).
L’aula magna dispone invece di due accessi, uno diret-
tamente dall’interno della scuola, in modo da rendere lo 
spazio raggiungibile comodamente dagli studenti, mentre 
l’altro rimane indipendente rispetto alla scuola e diretta-
mente dal piazzale pubblico (di futura realizzazione) anti-
stante il fabbricato al fine di garantire una fruibilità propria 
all’aula magna per usi diversi (auditorium / sala per riunioni 
cittadine).
Il corridoio, ovvero lo spazio di distribuzione alle aule, è 
stato pensato con una larghezza di mt 3,40 in quanto rap-
presenta un ulteriore atrio di sosta; esso verrà illuminato 
oltre che dalle due vetrate alle estremità che si affacciano 
sui patii, anche da quattro grandi lucernari inclinati posti 
a soffitto. Nell’angolo formato tra l’atrio d’ingresso vero e 
proprio e il corridoio, per la sua posizione privilegiata che 
consente la visione sulle principali aree di disbrigo, potrà 
essere collocata la postazione del personale scolastico di 
sorveglianza.
Lo spazio docenti e personale è stato collocato nella parte a 
nord-ovest dell’edificio, collegato direttamente all’atrio ed 
in prossimità della zona di sorveglianza; si articola in aula 
insegnanti, aula per ricevimenti/colloqui docenti/genitori, 
bagni riservati e distinti per sesso per gli insegnanti.
Le aule didattiche del plesso scolastico saranno sei, disposte 
nella parte sud del fabbricato. Le ampie vetrate a nastro po-
ste a sud saranno schermate da una grande cornice esterna, 
dimensionata e posizionata secondo le geometrie solari per 
permettere l’apporto dell’irraggiamento nei mesi invernali 
e l’ombreggiamento nei mesi estivi. L’orientamento dei 
banchi avverrà in modo tale da garantire alla luce solare 
di illuminare lateralmente gli alunni; la luminosità delle 
aule verrà comunque integrata, oltre che dall’illuminazione 
artificiale, anche dalla luce proveniente dai lucernari posti a 
soffitto previsti per ciascuna aula.
Le aule specialistiche poste a nord saranno tre e verranno 
illuminate da vetrate a nord, est ed ovest; l’aula speciali-
stica (scienze) verrà collocata ad ovest, l’aula specialistica 
(tecnologia-arte) ad est e l’aula specialistica (informatica) 
nella parte centrale.
I servizi igienici riservati agli alunni sono disposti a nord 
in posizione baricentrica, accessibili dal grande corridoio di 
collegamento alle aule. Il blocco bagni è diviso in due zone 

distinte per sesso, ognuna delle quali si compone 
di tre latrine. È previsto anche un bagno dimen-
sionato ed attrezzato per garantire la fruizione 
completa anche ai disabili. Il blocco bagni sarà 
illuminato naturalmente mediante le finestre 
poste a nord.
L’aula magna potrà ospitare circa 200 persone. 
Detto spazio può essere accessibile ed usufruibile 
dall’interno della scuola per gli usi connessi all’at-

tività didattica (saggi, concerti, recite ecc.), ma può essere 
utilizzato in maniera indipendente per usi pubblici (audi-
torium o sala per riunioni cittadine) sfruttando l’accesso 
esterno riservato verso sud, in corrispondenza della piaz-
zetta pedonale antistante il plesso che verrà prossimamente 
realizzata unitamente al parcheggio. L’aula sarà dotata di 
servizi propri: blocco bagni distinto per sesso e per disabili, 
ripostiglio, ufficio e reception. Al fine di razionalizzare l’uso 
del salone dell’aula magna, in futuro si potrà rendere flessi-
bile lo spazio mediante la posa di una parete mobile apribile 
in modo da distinguere l’ambiente in due zone: la più ampia 
(210,00 mq) che rimane adibita a sala riunioni posta a sud, 
ed una più piccola (90,00 mq) che essendo lontana dalle 
aule didattiche potrà essere utilizzata per l’insegnamento 
pratico della musica. La copertura dell’aula magna sarà op-
portunamente controsoffittata per migliorare le prestazioni 
acustiche dell’ambiente. 
Sarà una precisa scelta della Pubblica Amministrazione 
optare in corso d’opera per la realizzazione di una copertura 
di maggior pregio (ad esempio, in legno lamellare).
L’ufficio nella zona dell’aula magna, potrà fungere – se ne-
cessario – anche come infermeria e pertanto verrà dotato 
di lavandino, cassetta pronto soccorso, lettino pieghevole, 
quinta di privacy.
Sono previsti anche magazzini, locali tecnici e ripostigli: il 
magazzino verrà collocato al piano seminterrato (301,00 
mq per un’altezza di 3,00 m) ed avrà un accesso autonomo 
direttamente da Via XX Settembre mediante una rampa 
esterna carrabile di futura realizzazione, mentre il riposti-
glio ed il locale tecnico saranno posizionati lateralmente 
rispetto alle aule didattiche.

strutturA
(Rossini & Associati snc - Ing. Bettoni Marco)

Il complesso si articola in tre corpi di fabbrica principali 
distinguibili sia per la diversa funzione sia per una confor-
mazione strutturale autonoma: corpo ingresso, corpo aule 
didattiche, corpo aula magna. Ad essi si aggiunge la parte 
del frangisole – o cornice – posto a completamento del 
prospetto sud.

Planimetria generale complesso scolastico
con individuazione blocchi strutturali

Il progetto degli elementi strutturali è stato condotto se-
condo quanto stabilito dalla normativa vigente, ossia dalle 
Norme Tecniche per le Costruzioni del 14/01/2008 e rela-
tive Istruzioni di Applicazione contenute nella Circolare 2 
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febbraio 2009 n. 617.
In particolare la valutazione della sicurezza degli elementi 
strutturali è stata condotta secondo i seguenti principi:
- le verifiche degli elementi strutturali sono state eseguite 

per gli stati limite ultimi (SLU) e d’esercizio (SLE);
- la valutazione della sicurezza si basa su criteri probabi-

listici (“metodo dei coefficienti parziali”) che prendono 
in considerazione il valore caratteristico dei materiali 
utilizzati e delle azioni considerate;

- le verifiche prendono come riferimento la vita nominale 
dell’opera, la classe d ’uso ed il relativo periodo di riferi-
mento che determinano l’intensità dell’azione sismica 
sopportabile dalla struttura.

I livelli prestazionali ai quali il sistema strutturale deve ri-
spondere sono stati definiti in concerto con la committenza 
e devono rispondere alle seguenti caratteristiche:
vita nominale dell ’opera strutturale = 50 anni
(ai sensi del punto 2.4.1 NTC 14/01/2008)
La vita nominale di un’opera strutturale è il numero di anni 
nel quale la struttura, regolarmente oggetto di manuten-
zione ordinaria, deve poter essere usata per lo scopo alla 
quale è destinata
classe d’uso della costruzione = Classe IV (ai sensi del punto 
2.4.2 NTC 14/01/2008)
“In presenza di azioni sismiche, con riferimento alle conse-
guenze di un’interruzione di operatività, le costruzioni sono 
divise in quattro classi d’uso”. 
Le classi d’uso sono definite dalla I alla IV in base al grado 
crescente di intensità sismica ed alle caratteristiche presta-
zionali che l’opera deve avere.
Classe IV = Costruzioni con funzioni pubbliche o strate-
giche importanti, anche in riferimento alla gestione della 
protezione civile in caso di calamità.
I tre corpi di fabbrica costituenti l’edificio vero e proprio si 
articolano al solo piano terra (salvo la zona dell’aula magna 
che prevede un interrato al di sotto della sala principale) 
e sono stati organizzati con una struttura resistente in 
conglomerato cementizio armato in parte prefabbricata in 
parte realizzata in opera.
Lo schema sismo-resistente è costituito da pareti verticali 
a cui vengono affidate parte delle azioni verticali – carichi 
permanenti e carichi accidentali – ed il 100% delle azioni 
orizzontali – vento e sisma.
A seguito delle indicazioni provenienti dalle indagini ge-
ologiche effettuate (e coerentemente a quanto fatto nella 
scuola materna e nella scuola elementare vicine) si rende 
necessario realizzare al di sotto del piano di calpestio un 
sistema di palificate a sostegno della struttura.

IsoLAmento AcustIco DeLL’eDIFIcIo
e suoI comPonentI
(Geom. Cervi Agostino)

Il controllo dei requisiti acustici dei locali concorre al sod-
disfacimento del benessere uditivo ed al mantenimento del 
benessere dell’uomo.

Pertanto l’opera è stata concepita (e verrà costruita) in 
modo che il rumore, cui saranno sottoposti gli occupanti 
e le persone situate in prossimità, si mantenga a livelli che 
non nuocano alla loro salute e tali da consentire soddisfa-
centi condizioni di lavoro.
La recente norma UNI 11367 di classificazione acustica 
prevede che gli edifici scolastici rientrino nella classe indi-
viduata come “Prestazioni Superiori”, la quale impone pre-
cise limitazioni che di seguito vengono indicate unitamente 
alle modalità di esecuzione dell’opera per il soddisfacimen-
to delle limitazioni stesse.
L’isolamento acustico standardizzato di facciata 
(D2m,nT,w), rappresenta una grandezza che esprime le 
prestazioni acustiche delle chiusure perimetrali dell’edifi-
cio: esso deve essere superiore a 48 dB. Per ottenere tale 
risultato si prevede l’utilizzato di elementi opachi ad elevata 
performance acustica (laterizio porizzato con isolamento in 
fibra minerale) ed elementi trasparenti (serramenti) aventi 
lastre vetrate con doppia stratificazione.
L’indice di valutazione del potere fonoisolante apparente 
(R’w) di una partizione, rappresenta una grandezza che 
esprime la quantità di energia sonora trasmessa dalla parete 
nelle reali condizioni di utilizzo: esso deve essere superiore 
a 50 dB. Per ottenere tale risultato si prevede l’utilizzo di 
un divisorio a secco composto da 5 lastre di cartongesso su 
doppia struttura con interposti pannelli di isolante fibroso.
Il livello di rumore da calpestio di solai normalizzato 
(L’nw), rappresenta l’isolamento acustico ai rumori im-
pattivi: esso deve essere inferiore a 52 dB, per ottenere 
tale risultato si prevede l’impiego di solai tipo predalles 
con soprastante massetto radiante ed interposto materiale 
resiliente (tappetino anticalpestio) avente rigidità dinamica 
di 12÷14 MN/mc.
Per i rumori derivanti dagli impianti in genere (discontinui 
o continui), si agirà in modo da porre gli stessi impianti tra 
pareti doppie con isolamento in fibra minerale.

IsoLAmento termIco eDIFIcIo
e suoI comPonentI
(Rossini & Associati snc – Ing. Fornoni Luca)

L’edificio scolastico è stato progettato al fine di ottenere 
una Classe Energetica di tipo “B”, secondo le metodolo-
gie di calcolo attualmente vigenti in Regione Lombardia 
(D.G.R. 5018/2007 e s.m.i.). Il risultato ottenuto mediante 
il raggiungimento della Classe Energetica “B”, è di gran 
lunga migliore rispetto a quello che la normativa citata im-
poneva come valore limite per l’edificio in progetto: il fabbi-
sogno energetico previsto per la climatizzazione invernale 
per ogni metro cubo e per anno, è pari a 8,32 KWh a fronte 
di un valore che la normativa consentiva e che poteva essere 
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pari a 18,01 KWh (in teoria servirà meno della metà di 
energia per riscaldare l’edificio in progetto).
Nella fase progettuale si è infatti prestata particolare atten-
zione alle stratigrafie dei muri perimetrali, nonché all’elimi-
nazione dei ponti termici mediante soluzioni di coibenta-
zione degli aggetti, delle velette, delle spalle dei serramenti 
e del marciapiede esterno: in tale modo si evitano punti 
freddi interni all’ambiente, abbassando notevolmente il 
fabbisogno energetico dell’edificio.
Per quanto attiene la tipologia dell’impianto, per tutti i 
locali si prevede la realizzazione di un impianto di riscal-
damento con pannelli radianti a pavimento, con termo-
regolazione dell’acqua dell’impianto compensata con la 
temperatura esterna mediante sonde. 
La temperatura ambiente sarà controllata da sonde locali 
che andranno ad agire sulle testine elettrotermiche di 
chiusura dei circuiti, con un sistema di supervisione ge-
nerale che potrà gestire l’intero impianto termico sia da 
postazione centrale all’interno dell’istituto scolastico, sia 
da remoto mediante connessione tramite web: tale aspetto 
risulterà utile in un prossimo futuro nel caso in cui l’edificio 
sia comandato mediante telegestione.
Il sistema di generazione del calore previsto per l’impianto 
di riscaldamento, è la centrale termica che attualmente è 
in servizio per la scuola elementare e la scuola materna: 
l’eventuale suo ampliamento verrà studiato dal tecnico 
progettista della stessa centrale termica.
La centrale termica esistente funziona con pompe di calore 
geotermiche ad acqua di falda. Tali macchine risultano 
essere, dal punto di vista energetico, molto efficienti con 
valori di Coefficiente di prestazione per Pompe di calore 
elettriche (COP) intorno a 4,5.
In aggiunta, se si considera l’intenzione da parte della 
Pubblica Amministrazione di installare un impianto fo-
tovoltaico a servizio del nuovo edificio scolastico, si può 
dedurre che l’efficienza energetica dell’edificio in oggetto 
risulta decisamente alta, con consumi ridottissimi.
Dal punto di vista della sicurezza inerente la prevenzione 
incendi, l’intero edificio è stato realizzato con le resistenze 
al fuoco previste dalle normative, con le uscite di sicurezza 
richieste, nonché con tutti gli impianti obbligatori in caso 
di evento (idranti, lance ecc..).

ImPIAnto eLettrIco e suoI comPonentI
(Rossini & Associati snc - Per. Ind. Bonardi Fabio)

L’impianto elettrico sarà realizzato nel rispetto delle norme 
vigenti.
Sono previsti apparecchi illuminanti con possibilità di 
parzializzazione della luce grazie al doppio circuito di 
accensione, la scelta è mirata al fine di ridurre il consumo 
energetico anche in funzione dell’apporto di luce naturale 
entrante dalle finestre e dai lucernari.
Tutte le aule sono provviste di impianto rete cablata per 
l’eventuale installazione di personal computer e saranno 
predisposte per un futuro impianto di videoproiezione.
È previsto un impianto citofonico intercomunicante con 
centralino di segreteria, in modo che ogni aula sia dotata di 
citofono collegato direttamente.
L’aula informatica sarà dotata di idonee postazioni per il 
collegamento di personal computer i quali saranno dotati 
di accesso alla rete internet.
Al fine della sicurezza è previsto l’impianto di rivelazione 
fumi, l’impianto antintrusione nonché un impianto di 
illuminazione di sicurezza che si attiva in caso di black-out 
elettrico al fine di evitare attimi di panico e agevolare l’eso-
do dalla scuola da parte delle persone presenti nell’edificio.
L’edificio sarà dotato di predisposizione per la realizza-
zione di impianto di produzione da energia rinnovabile 
(fotovoltaico).

arch. Rossini Roberto
Studio Rossini & Associati snc
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C’era una volta tanto tempo fa un libro… No, scusa-
temi... Credo di essere caduto in errore, forse per via 
della stanchezza o della poca luce (un piccolo lumino 
ad olio). Provo ad iniziare di nuovo. C’erano una volta, 
tanto tempo fa, delle cose chiamate libri. Sì perché 
non era uno solo ma tanti, tantissimi, un’infinità 
credetemi… Se raccolti insieme potevano superare la 
montagna più alta o riempire il lago più profondo. Ce 
n’erano così tanti che mi capitava spesso di averne sot-
tomano qualcuno e di ognuno di essi me ne innamo-
ravo. Alcuni avevano la copertina gialla, come i campi 
d’estate, altri grigia come il vecchio muro di questa 
stanza, o magari rossa come il tramonto di oggi.
E poi magenta, bianco rame, verde smeraldo e chi ne 
ha più ne metta. Per non parlare delle forme e delle 
dimensioni! Quadrati, tondeggianti, smussati, alcuni 
enormi e pesanti che sembravano usciti dalla tana di 
un gigante, altri erano così piccoli che quando te li 
mettevi in borsa rischiavi di perderli, così leggeri da 
volare via come foglie al primo soffio di vento.
Spero ora mi perdonerete se dico questa cosina che 
magari può apparire priva di ragione: a volte, segre-
tamente nella mia testa, mi è sembrato che i colori 
delle copertine rispecchiassero i profumi dei libri! 
Arancione? Emanava un gradevole asprigno. Verde? 
Un tuffo in un prato primaverile. Nero? Un bollente 
caffè speziato...
Ma il meglio arrivava comunque quando li aprivi e 
ne leggevi anche una piccola parte… ne ho qui alcuni 
esemplari rimasti, permettetemi di raccontarvene una 
breve riga:
“Non esiste un vascello veloce come un libro per portarci in 
terre lontane…” (Emily Dickinson) 
È difficile spiegare a parole quello che i libri possono 
fare. Sono doni. Doni che ormai sempre meno perso-
ne accolgono.

C’erano una volta…
e ci sono ancora

Fortunatamente i libri ci sono ancora e tanti, ma la 
gente tende a dimenticarli: vengono allontanati o 
spodestati dalla televisione, da internet, mezzi in cui 
domina il più delle volte la superficialità.
La loro fiamma si sta spegnendo ed è proprio per 
accendere ed alimentare questa candela che tu puoi 
spegnere la televisione, così invadente e petulante, e 
cercare in Biblioteca almeno una volta al mese il libro 
che vuoi e che deve piacere a te.

(liberamente ispirato al sito www.arci.it)
Gli operatori della Biblioteca

ORARI AnAgRAfe-segReteRIA-RAgIOneRIA
mattina pomeriggio

lunedì 9,00 12,00
martedì 9,00 12,00

mercoledì 10,00 12,00 14,30 17,00
giovedì 9,00 12,00
venerdì 9,00 12,00
sabato 9,00 12,00

ORARI uffIcIO tecnIcO
mattina pomeriggio

lunedì 9,00 12,00
martedì 9,00 12,00

mercoledì 14,30 17,00
giovedì 9,00 12,00

ORARI bIblIOtecA cOmunAle
“g.b. zottI”

Piazza Aldo Moro 5 - Berlingo - tel. 030.9780155
biblioteca@comune.berlingo.bs.it

giornaliero serale
lunedì 9,00 12,00

martedì 16,30 18,30 20,30 22,30
mercoledì 14,00 16,30
giovedì 16,30 19,00
venerdì 16,30 18,30
sabato 9,30 11,30

ORARI IsOlA ecOlOgIcA
invernale estivo

lunedì 14,00 17,00 15,00 18,00
giovedì 14,00 17,00 15,00 18,00
sabato 14,00 17,00 15,00 18,00

ORARI AssIstente sOcIAle
mattina

(solo su appuntamento) pomeriggio 
martedì 9,00 12,00

mercoledì 14,00 17,00
sabato 9,00 12,00
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Nel segno del tricolore e nel ricordo del 150° anniversario 
dell’unità d’Italia, sabato 16 luglio si è tenuta la tredicesi-
ma edizione di “FESTIVAL”, il Festival della Musica di 
Berlingo con i cantanti ed i musicisti di Berlingo e din-
torni, organizzato da PUNTO, il Progetto Adolescenti 
del Comune di Berlingo gestito dalla Cooperativa “La 
Nuvola nel Sacco” di Brescia.
La manifestazione, come sempre, si è tenuta di fronte al 
Municipio di Berlingo, in piazza Paolo VI e sul palco si 
sono succeduti numerosi cantanti e musicisti del paese 
per un totale di dodici canzoni in gara che ci hanno ac-
compagnato per tutta la serata, attraverso un variegato 
percorso canoro che ha spaziato da Mia Martini agli 
Scorpions, da Laura Pausini ad Anouk, da Nek ai Linkin’ 
Park, per una serata all’aperto di bella musica con i ra-
gazzi di “Punto” e con un foltissimo ed attento pubblico, 
pronto ad applaudire tutti i protagonisti sul palco.
All’evento hanno partecipato ben 13 cantanti: Cristian 
Giugni di Torbole Casaglia che ha coraggiosamente 
aperto il Festival con “E da qui”, canzone ricca di signi-
ficati, scritta e cantata dal buon Nek; Debora Sardini di 
Berlingo, che ha fatto il suo esordio sul palco, cantando 
e suonando “Knockin’ on heaven’s door”, in una riuscita 
e rivisitata versione di Avril Lavigne; Silvana Bani di 
Berlingo che ci ha regalato una romantica “Più bella 
cosa” di Eros Ramazzotti; Ivonne Stagno di Berlingo 
con “Almeno tu nell’universo” di Mia Martini, che ci ha 
positivamente sorpresi per la maturità con cui ha affron-
tato un brano così difficile; Roberto Bersini di Berlingo 
con “Wind of change”, che con la sua voce ci ha riportati 
alle atmosfere magiche degli Scorpions, interpretati otti-
mamente dai nostri nuovi giovani musicisti; i nostri due 
cantautori, Daniele Bassi & Argey (al secolo Riccardo 
Gerri) di Berlingo, con “Sembra non sbagliare mai”, una 
canzone scritta a due mani che speriamo possa essere 
l’inizio di nuove collaborazioni, visti gli ottimi risultati; 
la seconda esordiente del Festival, Paola Pedrazzo di 
Berlingo che, “Con la musica alla radio” di Laura Pausini, 
ha superato ampiamente la prova del debutto; Chiara 
Barbieri di Rovato, con il ritmo coinvolgente funky-soul 
di “Black horse & cherry tree” di Kt Tunstall; Valentina 
Ferrari di Berlinghetto che ha innescato un’esplosiva, 
quanto ricca di atmosfera, “New divide” dei Linkin’ Park; 
Maura Salini di Berlinghetto che ha ricamato una dol-
ce, quanto toccante interpretazione di “On my own” di 
Nikka Costa; Vanessa Bazzorini di Berlingo che ha pre-
so per mano Anouk, con la sua dirompente “Nobody’s 

Il FeStIval 
ha fatto 13!

wife”; e a concludere, Nicola Salvi di Berlingo, con la 
sua appassionata e sentita versione di “More than words” 
degli Extreme. Insomma una serata all’insegna della 
buona musica e ricca di protagonisti sempre più bravi e 
preparati, pronti a mettere in difficoltà la nostra giuria 
esterna!
La band di quest’anno ha visto la presenza di diversi 
nuovi e giovani talenti che hanno reso ancora più bella 
ed emozionante la serata, sottolineiamo infatti l’ingresso 
a pieni giri di Daniele, Giorgio, Andrea e Claudio che si 
sono andati ad aggiungere agli “stoici” (nonché “eroici”!) 
della vecchia guardia, come i nostri bravissimi Nicola ed 
Ettore! Purtroppo, per una brutta influenza, mancava 
all’appello Luca, ma siamo sicuri che si rifarà l’anno 
prossimo e con ancora maggiore entusiasmo di prima!
Alla fine, condotti tra tante emozioni e mai banali afo-
rismi, dai nostri presentatori d’eccezione (e insieme allo 
scherzosamente bersagliato Piter, non si può non ringra-
ziare i nostri grandissimi Serena e Marco!!) siamo giunti 
all’emozione finale, legata al momento delle premiazioni. 
Ed è così che l’edizione numero tredici se l’è aggiudicata 
Vanessa Bazzorini con “Nobody’s wife”, bissando il 
successo ottenuto l’anno scorso, sebbene la concorrenza 
di quest’anno sia stata particolarmente vicina a conten-
derle il titolo di vincitrice. Segno che il ruolo della giuria 
sarà sempre più difficile nei prossimi anni! Per quanto 
riguarda il “premio della critica”, il riconoscimento è 
andato alla “dichiarazione in acustica” di Nicola Salvi, 
sulle corde romantiche di “More than words”.
Come è tradizione cogliamo, attraverso il prezioso stru-
mento di “Filo Diretto”, l’occasione per ringraziare tutti 
coloro sono stati coinvolti anche quest’anno nell’orga-
nizzazione e nella realizzazione di questo “FESTIVAL”, 
un’edizione speciale perché sempre più partecipata, sia in 
termini di entusiasmo che di pubblico e anche perché ci 
è stato dato modo di festeggiare il nostro Paese, l’Italia, 
sulle note di giovani musicisti e cantanti che amano la 
musica. La speranza è che questa passione li porti sem-
pre più ad amare la vita e tutte le soddisfazioni che essa 
ci può donare. Motivo questo per sottolineare, una volta 
di più, il nostro impegno in questo senso, con collabora-
zioni importanti come quella con l’AVIS di quest’anno, 
un’associazione che fa dell’amore per la vita il suo stesso 
senso di esistere. Grazie a tutti!
Alla prossima!

Davide e Licia

La sede di PUNTO è presso il Centro Civico di Ber-
linghetto ed è aperta il lunedì dalle 20.30 alle 22.30 
e il venerdì dalle 16.00 alle 18.00. Durante il mese 
di Agosto vi sarà la tradizionale chiusura estiva. Per 
informazioni riguardo a PUNTO e alle sue iniziative: 
320-2894174 Davide (vodafone); www.puntoberlin-
go.it; e-mail: info@puntoberlingo.it
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IL cAmmIno Verso LA 
PrImA scuoLA meDIA DI 
berLIngo 

Il cammino verso la prima scuola media di Berlingo 
sta continuando e dopo che la Giunta Comunale con 
la deliberazione n. 26 del 26/04/2011 ha definitiva-
mente esaminato ed approvato il progetto definitivo, 
in data 22/06/2011 con la deliberazione n. 45 ha 
approvato il progetto esecutivo finale.

Rispetto al progetto iniziale vincitore del bando 
di concorso, il progetto finale è stato integrato e 
modificato in base alle esigenze della nostra realtà 
ed inoltre è stato strutturato anche a seguito delle 
indicazioni date dal Dirigente scolastico dell’Istituto 
Comprensivo di Lograto.

Dette varianti consistono nell’aggiunta di un vasto 
spazio interrato da adibire a magazzino, nell’amplia-
mento dell’area a parcheggio di fronte alla scuola, 
nell’allargamento della piazzetta di fronte all’audito-
rium, nel miglioramento degli spazi didattici e della 
qualità complessiva della costruzione, per un aumen-
to di costi di circa 150.000 euro.
A seguito di regolare gara d’appalto, in data 19 luglio 
l’esecuzione dei lavori è stata affidata alla ditta Zogno 
Costruzioni di Travagliato.

Il primo step di lavoro relativo alla lunghissima parte 
burocratica è terminato e siamo in attesa che i lavori 
prendano inizio; sabato 27 agosto, in concomitanza 
con la celebrazione della Giornata del volontariato e 
dell’inaugurazione della pista ciclabile della Santella 
Mora, ci sarà la cerimonia di posa della prima pie-
tra.

Si tratta di un risultato molto importante per la no-
stra comunità, ottenuto in tempi relativamente brevi, 
rispetto anche a tutti gli adempimenti burocratici e 
procedurali che sono stati espletati, nella più assoluta 
correttezza e trasparenza.
È un altro risultato importante della politica dei fatti, 
del buonsenso e del lavoro quotidiano.

Federico Zotti
capogruppo

consIgLIo e DIntornI
Durante il dibattito che sta ac-

compagnando l’approvazione in 
sede parlamentare della Carta 

delle Autonomie e del Codice delle 
Autonomie si è osservato che negli enti locali esiste un 
eccessivo squilibrio di poteri fra l’organo esecutivo e 
quello consiliare a favore del primo. La considerazio-
ne giunge forse un po’ tardiva, dato che tutte le leggi 
intervenute fra il 1993 ed il 2000 sull’ordinamento 
dei comuni e delle province hanno aggravato tale 
squilibrio, ma mi auguro che si possa giungere ad una 
diversa regolazione dei rapporti fra giunta e consiglio 
che consenta a quest’ultimo di incidere maggior-
mente sull’attività comunale. Comunque, per quanto 
concerne il Comune di Berlingo, il nostro gruppo 
cerca sempre di mantenere vive le sedute del consiglio 
comunale. Anche in questo numero di Filo Diretto, 
quindi, affronterò alcuni tra i principali argomenti 
trattati dal consiglio negli ultimi mesi. 
Nel corso del consiglio comunale del 26 aprile 2011 è 
stato approvato in via definitiva il piano di lottizzazio-
ne proposto dalla società Gruppo Gatti s.p.a. relativo 
all’ambito di trasformazione di Via Campagna: come 
è noto, il piano riguarda un’area di 50.000 mq. la cui 
destinazione è stata variata da agricola ad industriale. 
La variazione ci è stata presentata come necessaria 
allo scopo di coprire i costi per la realizzazione della 
scuola media. Sul punto, come evidenziato anche 
in un precedente numero di Filo Diretto, Alleanza 
Democratica intende ricordare che (indipendente-
mente dalle opinioni che si possano coltivare in ordine 
alla necessità della costruzione della scuola secondaria 
di primo grado a Berlingo) si sarebbe potuto edificare 
la scuola media nell’area ove sorge l’attuale polo sco-
lastico, evitando, quindi, il consumo di suolo che la 
variazione di destinazione urbanistica comporterà. 
È, comunque, necessario segnalare che (certamente 
non con il nostro voto) sono state approvate alcune 
modifiche alla convenzione urbanistica stipulata con 
la società Gruppo Gatti s.p.a. (ed avente ad oggetto la 
costruzione della scuola) che configurano un aumento 
di costi di circa 150.000,00 euro. 
Durante le sedute del consiglio del 26.04.2011 e del 
30.05.2011 si è deliberato di procedere all’aliena-
zione di aree di proprietà comunale site nella zona 
industriale. Il nostro gruppo ha espresso il proprio 
voto contrario. Nel corso degli ultimi due anni sono 
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gruppi consiliari

state approvate diverse delibere del medesimo tenore 
ed ogni volta ci viene detto che si tratta di porzioni 
immobiliari che non rivestono particolare utilità per 
il comune: quello che è certo è che si tratta di aree che 
il comune stesso non avrà più. Sempre durante la riu-
nione del consiglio del 26.04.2011 è stato approvato 
il regolamento per la disciplina di lavori, forniture e 
servizi in economia (cioè con procedure semplificate). 
Al riguardo abbiamo espresso un voto favorevole. 
All’interno di tale regolamento è particolarmente ri-
levante l’art. 4, il quale stabilisce che nessuna esecuzio-
ne di lavori, fornitura di beni o prestazione di servizi 
può essere artificiosamente frazionata per eludere il 
limite economico oltre il quale non è consentito l’af-
fidamento di interventi in economia. Si tratta di una 
disposizione particolarmente opportuna per evitare 
che possano essere aggirate le norme in tema di affi-
damento di incarichi di esecuzione di lavori pubblici 
o di pubbliche forniture. È chiaro, comunque, che 
non basta stabilire la norma, ma è necessario vigilare 
affinché la stessa venga concretamente applicata. 
Da ultimo, il nostro gruppo ha presentato una mo-
zione di solidarietà a tutela dell’indipendenza della 
Magistratura dai reiterati attacchi che le sono stati ri-
volti da esponenti politici nazionali (a cominciare dal 
presidente del consiglio dei ministri). Può sembrare 
strano che un comune si occupi di tali vicende, ma il 
consiglio comunale costituisce un organo di indirizzo 

nuovI arrIvI In CoMune
Dal 1 giugno è entrata in servizio 
come Segretario comunale la dott.
ssa Enrica Pedersini, recentemente 
iscritta all’Albo dei Segretari comuna-
li, ma che vanta già una notevole ed 
apprezzata esperienza con incarichi 
di responsabilità nella pubblica am-
ministrazione. 
Dal 20 maggio ha preso servizio la si-
gnora Rossana Toninelli, vincitrice del 
concorso pubblico svoltosi nel mese 
di aprile, che si occupa del servizio 
segreteria, leva ed elettorale.
Ad entrambe rivolgiamo i migliori au-
guri di buon lavoro al servizio della 
comunità di Berlingo e Berlinghetto.

politico e non deve limitarsi a discutere soltanto di 
questioni strettamente amministrative. Inoltre, con la 
riforma del titolo quinto della Costituzione (riforma 
varata nel 2001 ed approvata dai cittadini italiani nel 
referendum tenutosi nel mese di ottobre dello stesso 
anno) i comuni vengono definiti (accanto allo stato, 
alle regioni, alle province ed alle città metropolitane) 
quali enti che costituiscono la Repubblica. È, quindi, 
del tutto legittimo che un comune assuma una precisa 
posizione in ordine a fatti che riguardano le fonda-
menta dell’ordinamento repubblicano. 
Poiché, a nostro avviso, non è possibile rimanere neu-
trali quando vengono minate le regole essenziali che 
disciplinano i rapporti fra poteri, ci è sembrato neces-
sario che il nostro comune esprimesse la propria soli-
darietà all’Ordine Giudiziario per gli attacchi subiti e 
condannasse ogni tentativo di limitare l’indipendenza 
della Magistratura, ricordando i magistrati vittime del 
terrorismo e delle mafie. 
Il gruppo di maggioranza si è astenuto e la mozione, 
durante il consiglio del 30.05.2011, è stata approvata 
solo con i nostri voti. 
A conclusione di questo rapido excursus, rinnovo a 
tutti i cittadini l’invito ad assistere alle riunioni del 
consiglio comunale, ricordando che le sedute consi-
liari sono pubbliche. 

Dante Paolo Bonfiglio 
capogruppo
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Scuola materna: il giardino 
dei cinque sensi

Il Consiglio di Amministrazione della Scuola ma-
terna “Cristoforo Tempini”, unitamente alle maestre, 
ha voluto attuare, nel giardino interno alla scuola, il 
progetto denominato “il giardino dei cinque sensi” 
previsto dal Piano dell’Offerta Formativa per l’anno 
scolastico 2010/11.
In questo modo abbiamo permesso ai bambini di 
avvicinarsi alla natura mediante la realizzazione e 
fruizione di un percorso didattico - naturalistico fa-
vorendo la loro socializzazione e aggregazione.
Il progetto è consistito nella realizzazione di una fon-
tana zampillante e di 4 aiuole in tufo nelle quali sono 
state piantate erbe aromatiche, piante grasse, fiori 
colorati e piante da frutto. L’opera si è conclusa con 
il posizionamento sul pavimento di un manto erboso 
sintetico permanente.
I lavori per concretizzare questo meraviglioso angolo 
sono stati eseguiti da un gruppo di papà volontari che 
per tre mesi, di sabato, si sono adoperati per dar corpo 
a quanto previsto dal ridetto progetto. È stato bello 
vedere con quale entusiasmo i papà, sabato dopo sa-
bato, abbiano lavorato per realizzare un giardino an-
cora più bello di quello previsto dal progetto iniziale. 
Dobbiamo dire che ci sono proprio riusciti!
 In questo modo abbiamo trasformato uno spazio 
inutilizzato, in un giardino didattico e abbiamo ab-
bellito anche la scuola. 
Il tutto è stato possibile grazie anche all’aiuto eco-
nomico di molte famiglie, delle imprese e aziende di 
Berlingo nonché del contributo che alcune associa-
zioni e alcune banche hanno messo a disposizione 

della nostra scuola.
La spesa più consistente è certamente stata quella 
relativa al manto erboso; per tappezzare 240 mq di 
terreno sono serviti € 6.000. Abbiamo quindi pensato 
di vendere ciascun metro quadrato di erba ad € 25,00 
ed in questo modo, grazie alla generosità di molti, 
abbiamo coperto non solo le spese relative all’erba, 
ma anche quelle necessarie al completamento del 
giardino.
È quindi doveroso da parte sia del Consiglio di 
Amministrazione della scuola Cristoforo Tempini 
che delle maestre un ringraziamento di cuore a 
quanti hanno creduto nel nostro progetto ed hanno 
contribuito alla creazione di uno spazio accogliente 
e incantevole per i bambini frequentanti la nostra 
scuola.

Per il C.D.A, la Presidente
Monica Sarabelli
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L’Associazione anziani e pensionati 

“Facciamo Centro”

Nell’articolo precedente ho voluto tracciare le linee 
organizzative dell’Associazione e nello stesso tempo 
ringraziare tutti coloro che avevano dato la propria 
disponibilità a collaborare al raggiungimento dello 
scopo dell’Associazione.
Assieme a loro abbiamo potuto continuare quei ser-
vizi che, se da un lato non fanno più notizia perché 
sono divenuti ormai un fatto consolidato, dall’altro 
costituiscono pur sempre un servizio importante 
per coloro che, nel bisogno, ne usufruiscono. Faccio 
riferimento al trasporto dei ragazzi al Vomere di 
Travagliato e degli anziani in difficoltà alle strutture 
sanitarie per visite specialistiche piuttosto che per 
esami clinici. Il grazie spontaneo di queste persone 
ci ripaga, oltre i nostri meriti, del servizio che offria-
mo.
Con la collaborazione dell’Amministrazione 
Comunale e della Parrocchia abbiamo organizzato, 
lo scorso 22 maggio, la Festa dell’Anziano. Una S. 
Messa partecipata seguita da un pranzo servito “coi 
fiocchi”. Complimenti e grazie ancora a tutti i volon-
tari che lo hanno reso possibile.
Il 26 maggio si è svolta la gita a Montagnana e 
ad Este. La collaborazione col Gruppo Pensionati 
CGIL e CISL ci ha consentito di costituire un grup-
po di oltre 100 partecipanti. È stata una bella giornata 
sotto tutti i punti di vista. Dopo la visita alle belle 
cittadine, accompagnati dalle guide, ci siamo tutti 
ritrovati a pranzo da Bacco e Arianna… che pranzo... 
che vino... che ciliegie. La giornata, poi, per chi ha 
potuto fermarsi presso la nostra sede, si è conclusa in 
allegra compagnia dove le voci dei “cantanti” non si 
sono risparmiate.
Nell’ultima decade di maggio, sistemate la prati-
che amministrative, finalmente 
siamo riusciti a dedicarci anche 
all’area del Laghetto dei cigni. 
Qui, come già avveniva anche 
negli anni precedenti, è stata 
trasferita, per il periodo estivo, 
la sede dell’Associazione ed il 
punto di ritrovo degli anziani. 
L’orario di apertura del parco 
inizialmente programmato dal 
lunedì al sabato dalle ore 14.00 
alle ore 17.00, in concomitanza 

con l’apertura del bar, è stato successivamente am-
pliato consentendo l’accesso anche nelle ore mattuti-
ne. Questa nuova apertura ci ha consentito di valutare 
le esigenze della cittadinanza al fine di pianificare, 
per il futuro, un utilizzo più proficuo della struttura. 
Struttura che ora viene utilizzata anche per lo svol-
gimento di manifestazioni organizzate dall’Ammi-
nistrazione Comunale o dalle Associazioni presenti 
sul territorio, vedi Palio dei fontanili o gare di pesca, 
e da gruppi di ragazzi di Berlingo e non. Infatti si 
sono alternati i gruppi dei bambini dell’asilo, della 
scuola elementare, dei ragazzi che si ritrovavano per 
feste di compleanno o altro e gruppi grest di diversi 
comuni. Certo la struttura si presta, si tratta di un 
ambiente gradevole: prato ben rasato, tavolini all’om-
bra, disponibilità di un bar a portata di mano e non 
ultima la possibilità di fare una camminata attorno 
al laghetto. 

Battista Bosio
Presidente dell ’Associazione Anziani e Pensionati 

“Facciamo Centro”

I partecipanti alla gita a pranzo da Bacco e Arianna

I ragazzi del Grest di Berlingo al Laghetto dei Cigni
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Nella notte tra venerdì 24 e sabato 25 giugno dei 
vandali hanno fatto scempio del monumento dedi-
cato a tutti gli Alpini caduti su tutti i fronti e dei soci 
andati avanti che si trova nel Parco degli Alpini a 
Berlinghetto.
Spero e credo che tale atto non sia frutto di risenti-
mento nei confronti del Gruppo Alpini; credo invece 
che sia opera di qualche balordo, che inconsciamente 
non si è reso conto che quel Monumento è il testimo-
ne eretto in memoria di persone che hanno donato la 
loro vita per fare sì che noi vivessimo liberi in un paese 
libero e che tra queste persone ci potrebbero essere 
anche i nonni o parenti diretti di questi personaggi 
che si divertono a compiere atti così stupidi.
Il Gruppo Alpini ha sporto denuncia ai Carabinieri 
che ora stanno svolgendo le indagini del caso aiutati 
da alcuni testimoni che quella notte si trovavano 

Anche quest’anno il 14 giugno si è celebrato il gior-
no dedicato alla donazione del sangue. Poco prima 
dell’estate, quando bisognerebbe tenere alta la guar-
dia.
Donare il sangue è un atto di amore e un gesto vitale, 
perché oggi, nonostante i progressi della scienza, non 
è possibile in alcun modo riprodurlo in laboratorio. 
Ecco perché la Giornata mondiale della donazione 
del sangue 2011 non è solo una data formale ma 
un modo concreto di ricordare alla gente quanto sia 
importante partecipare attivamente, non solo per i 
volontari e le persone che lo fanno da sempre ma so-
prattutto per chi non ha mai preso in considerazione 
per farlo. Torino è la città italiana che ha ospitato la 
ricorrenza e la nostra sezione, non a caso, ha scelto 
come meta di destinazione della gita che si svolgerà il 
10 settembre prossimo, proprio la stessa città.
Con l’arrivo dell’estate, infatti, le città si svuotano, 
anche chi abitualmente fa donazioni, tende a essere 
meno assiduo e le “scorte” di sacche di sangue scar-
seggiano rispetto alla domanda, sempre elevata. In 
occasione della donazione svoltasi il 10 luglio i nostri 
donatori sono stati puntuali all’appuntamento e ab-
biamo raccolto ben 59 sacche. Dall’inizio dell’anno 
presso la nostra sede sono stati parecchi coloro che si 

avIS Berlingo
sono sottoposti alla prima 
visita per l’idoneità, speria-
mo di continuare così, e incoraggiamo i nostri giovani 
ad avvicinarsi alla donazione. In Italia i donatori 
di sangue sono quasi 1.700.000, pari al 4,4% della 
popolazione idonea, e sebbene il dato sia in crescita 
rispetto al passato, siamo ancora molto lontani dal 
raggiungimento del fabbisogno quotidiano degli 
ospedali, se si considera ad esempio che sono trasfusi 
quotidianamente oltre 9.000, emocomponenti tra 
globuli rossi, piastrine e plasma, per un totale annuo 
di circa 3,5 milioni, cui corrispondono circa 2.600.000 
donazioni di sangue intero. La nostra sezione cerca nel 
suo piccolo di fare iniziative legate alla campagna di 
donazione, abbiamo fatto la camminata il 2 giugno e 
in collaborazione con le Avis consorelle si è svolto a 
Roncadelle il raduno zonale, dove hanno partecipato 
più di 300 persone. Ricordiamo a tutti che la prossima 
donazione sarà in data 9 Ottobre Vi aspettiamo nu-
merosi, specialmente ci rivolgiamo a chi non è ancora 
donatore a venire presso la nostra sede per program-
mare anzi tempo la visita di idoneità. 
Grazie a tutti e con l’occasione il presidente Patrizia 
Seneci e il Consiglio Direttivo vi augurano buone 
vacanze. 

gruppo alpini
Berlingo-Berlinghetto
Sez. di Brescia

presso il luogo del Monumento; attendiamo sviluppi.
L’attività del Gruppo va avanti, e gli Alpini stanno ini-
ziando a lavorare per l’organizzazione della cerimonia 
per il 10° anniversario dalla Costituzione del Gruppo 
stesso che si svolgerà a fine settembre 2012 oltre che 
per le normali attività di ordinaria vita sociale.
Colgo l’occasione per invitare quegli Alpini di Berlingo 
e Berlinghetto che ancora non si sono tesserati, a farlo 
al più presto perché potrebbe per loro essere una espe-
rienza che cambia la vita, e un rispolverare quei valori 
che noi chiamiamo Alpinità.
La sede è aperta tutti i giovedì dalle ore 21,00 alle 
23,30; nel mese di Agosto saremo chiusi tutto il mese 
per le Ferie.

Il Capogruppo 
Aronne Platto
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Venerdì 10 giugno il movimento “Civiltà Rurale 
Caccia Ambiente”, d’intesa con le associazioni che 
hanno contribuito alla predisposizione del testo, ha 
inviato a tutti i consiglieri regionali eletti a Brescia e 
Bergamo, al presidente Formigoni e all’assessore alla 
caccia Giulio De Capitani una articolata proposta al 
fine di consentire il prelievo in deroga delle specie 
storno, prispolone, fringuello, peppola, pispola, froso-
ne, verdone e tordela. Il progetto si è proposto lo scopo 
di fornire indicazioni per disciplinare con legge del 
Consiglio il regime di deroga o, se non fosse possibile, 
con delibera della Giunta, con un prelievo delle specie 
ammesse nella misura dell’1% della mortalità annuale 
naturale e con un rigido controllo degli abbattimenti, 
limitati anche come arco temporale, in modo da ri-
spettare le prescrizioni della direttiva comunitaria in 
materia. Sarà un caso, ma come per incanto a distanza 
di pochi giorni sono spuntati come funghi tre progetti, 
uno dei consiglieri dell’Udc Quadrini e Bettoni e del 
Pd Girelli e Barboni, uno della Lega Nord e il terzo 
predisposto dal consigliere Mauro Parolini. Ora non 
resta che attendere che la Commissione competente, 
fatta una opportuna sintesi, licenzi un testo condiviso 
da mandare in Consiglio regionale per l’approvazione: 
purché non si ripeta la farsa dello scorso anno.
Dal 1° luglio u.s. è entrato in vigore il decreto legislati-
vo 26 ottobre 2010 n. 204 sulla detenzione, uso e por-
to delle armi, ma per completare la materia bisognerà 
attendere i numerosi decreti e regolamenti previsti. 
Una delle novità riguarda la denuncia da presentare 
all’Ufficio di Polizia o alla caserma dei Carabinieri a 
seguito dell’acquisizione di armi e parti di esse.
La normativa previgente si limitava ad affermare, 
un pò genericamente, l’obbligo di presentarne im-
mediata denuncia; d’ora innanzi tale obbligo dovrà 
invece essere adempiuto tassativamente entro le 72 
ore successive alla acquisizione. Altra novità, l’obbligo 
per chi detiene armi (non solo fucili ma anche per 
esempio sciabole) senza essere in possesso di porto 
d’armi, di presentare certificato medico di sanità ogni 
sei anni, proprio come accade per chi rinnova il porto 
d’armi alla scadenza sessennale. Entro 180 giorni 
il Ministero della Salute adotterà un decreto sulle 
modalità di accertamento dei requisiti psicofisici del 
certificato: incrociamo le dita.
Per l’imminente apertura della stagione venatoria a 
tutti voi un grande in bocca al lupo.
Per tutto il resto incrociamo le dita e non solo.

Il Presidente
Sebastiano Fichera

Federazione Italiana
della Caccia

I Comuni di Berlingo e Cazzago San 
Martino hanno aderito al Distretto del 
Commercio “A cavallo della Bassa 
Franciacorta”, già costituito dai Comuni 
di Castegnato, Paderno F.C., Passirano 
e Travagliato, al fine di partecipare al 
4° bando indetto dalla Regione Lombardia, 
che finanzia investimenti per i commercianti e le aziende 
o ditte individuali di servizi che intendono procedere alla 
riqualificazione delle facciate, delle vetrine e delle aree 
esterne dei propri punti vendita o all’adozione di misure 
di sicurezza contro il crimine. L’iniziativa è condizionate 
all’ammissione e finanzi abilità da parte di Regione 
Lombardia, che orientativamente verrà comunicata a 
novembre 2011. I commercianti e le aziende o ditte indi-
viduali di servizi sono invitati a partecipare a due specifici 
eventi informativi:
•	 domenica 4 settembre 2011 alle ore 10 nella sala 

conferenze dell’oratorio di Bornato, in concomitanza 
con la Fiera dell’ Artigianato e dell’ Agricoltura per i 
commercianti e le aziende o ditte individuali di servizi 
dei soli Comuni di Berlingo e Cazzago San Martino; 

•	 martedì 13 settembre 2011 alle ore 20.30 presso la 
sala Nicolini nel Comune di Travagliato in via Marconi 
(a lato del Comune) per i commercianti e le aziende 
o ditte individuali di servizi di tutti e sei i Comuni del 
Distretto.

L’Amministrazione Comunale, come previsto nel Piano 
per il diritto allo studio, assegnerà 10 borse di studio da 
€ 200,00 agli studenti che hanno frequentato la scuola 
superiore nell’anno scolastico 2010-2011 e che si sono 
distinti con esiti lodevoli. La graduatoria verrà stilata te-
nendo conto unicamente della votazione conseguita.
La graduatoria verrà stesa calcolando le medie matema-
tiche delle votazioni.
Non verrà conteggiato il voto di religione e non verranno 
accettate domande di studenti con debiti formativi.
La domanda dovrà essere presentata agli uffici comunali 
entro le ore 12.00 di lunedì 3 ottobre 2011 unitamente 
ad una copia della pagella dell’anno scolastico 2010-
2011”.

Sez. comunale di Berlingo

Contributi a fondo perduto
per i commercianti

Borse di studio
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Come di conseuto eccoci al nostro appunta-
mento sul giornale “Filo diretto”. Mettendo 
da parte l’introduzione, vogliamo innanzitutto 
cogliere l’occasione per ringraziare l’Ammini-
strazione Comunale, l’Associazione Facciamo 
Centro e soprattutto il Gruppo Gatti per la 
collaborazione e la disponibilità prestate, con-
sentendo il prolungamento del tratto di sponda 
a disposizione per praticare l’attività di pesca 
mediante la sistemazione delle sponde e la 
potatura delle piante, rendendola agibile 
a tutti coloro che intendono pratica-
re la pesca in tutta sicurezza.
Vogliamo inoltre ricordare che con 
una delle ultime operazioni di ripo-
polamento, grazie alla collaborazione di 
un paio di nostri tesserati, è stato rilasciato 
all’interno del laghetto un esemplare di carpa con 
un peso pari a 26,00 Kg.
Per quanto riguarda il tesseramento, con il mese di 
Luglio siamo arrivati ad una quota di 34 iscritti, per-
mettendo così al responsabile dell’attività agonistica 
di svolgere gare al pesce bianco ed alla trota, stimo-
lando nello stesso tempo la competizione e l’appren-
dimento di nuove tecniche fra noi pescatori.

associazione Pesca Sportiva Dilettantistica
“laghetto dei Cigni” Berlingo

L’associazione ringrazia l’Amministrazione 
Comunale per la disponibilità offerta e coglie l’oc-

casione per augurare buone vacanze, ricordando a 
tutti che le iscrizioni sono sempre aperte.

I consiglieri
Sarabelli Eugenio
Francesco Orizio

Immagini del partecipato torneo di bocce organizzato 
dall’Associazione Facciamo Centro e dall’Assessorato allo sport 
presso il centro sportivo comunale.
Il torneo si è concluso sabato 23 luglio con la vittoria della 
coppia dazzi/Giugni.

torneo
di bocce
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L’A.Ge. (Associazione Genitori) è un’associazione, 
diffusa su tutto il territorio nazionale, che ritiene che 
i problemi della famiglia, della scuola e della società 
necessitino di non essere affrontati in solitario da ogni 
singolo nucleo famigliare ma vadano affrontati insie-
me. Partendo da questo presupposto l’Associazione 
opera in alcuni campi d’interesse privilegiati quali 
quelli della formazione dei genitori, la collaborazione 
con la scuola e l’informazione costante e specifica ai 
genitori. Le finalità sono quelle di promuovere il bene 
dei figli, sostenere i genitori nel loro difficile ruolo 
educativo e favorire la partecipazione delle famiglie 
alla vita scolastica e della comunità.
L’associazione, che opera a livello nazionale, è caratte-
rizzata da una diffusione sul territorio di una serie di 
gruppi che operano a livello locale promuovendo ini-
ziative di vario genere e partecipando alla vita sociale 
in linea con i principi guida dell’Associazione.
Confrontandoci tra genitori anche noi abbiamo sen-
tito l’esigenza di approfondire e valutare la possibilità 
che la nostra realtà venisse arricchita dalla presenza di 
un gruppo A.Ge. nel nostro comune. Il primo passo 
è stato quello di incontrare i rappresentati di altri 
gruppi e il Presidente nazionale dell’Associazione, che 
ci hanno illustrato la loro esperienza sul territorio e il 
ruolo svolto a livello nazionale in dialogo con le istitu-
zioni. All’incontro ha partecipato l’Assessore Cristina 
Bellini che, in rappresentanza dell’Amministrazione 
Comunale, ha manifestato la massima disponibilità a 
sostenere l’eventuale formazione di un gruppo A.Ge. 
a Berlingo.
Un secondo incontro, con i rappresentanti di gruppi 
A.Ge. del circondario si è svolto presso la Scuola 

Materna nel corso della quale è stata data la possibilità 
a tutti i genitori di conoscere l’Associazione; è stato in 
questa occasione che è maturata la decisione di proce-
dere alla formazione di un gruppo A.Ge. a Berlingo.
Gruppo che si è poi dato forma nei mesi di maggio e 
giugno di quest’anno eleggendo un proprio direttivo 
ed espletando tutte le procedure perché l’Associa-
zione potesse essere operativa a tutti gli effetti. Al 
momento attuale l’A.Ge. Berlingo ha un suo direttivo 
ed è composta da una ventina di genitori che hanno 
aderito come soci. 
Su un piano più operativo va segnalato che sono 
già state progettate alcune iniziative per il prossimo 
autunno, quali una festa per tutte le famiglie che si 
terrà nel mese di settembre ed una serie di incontri 
rivolti ai genitori che si terranno nei mesi di ottobre e 
novembre. Altre iniziative sono in via di valutazione e 
progettazione e va inoltre segnalato che con la Scuola 
Primaria ci sono già stati i primi contatti ed è già stata 
avviata una collaborazione.
Rivolgiamo un caloroso invito a tutti i genitori inte-
ressati ad avvicinarsi ed aderire all’Associazione e a 
tutti coloro che sono interessati ad avere qualsiasi tipo 
di informazione, a contattare: 

amalia De Cecco (Presidente)
cell. 333 2477171 - E-mail: amalia.dececco@gmail.com

ivo Saiani (Vice Presidente)
cell. 346 1825226 - E-mail: ivosaiani@yahoo.it

Per il direttivo A.Ge. di Berlingo
Nicola Danesi

È nata l’age Berlingo

associazione “Progetto Macogna”
Carissimi iscritti, poche righe per aggiornarvi sull’attività della 
nostra Associazione!
Nei giorni 13-14-15 maggio si è svolta presso palazzo Bettoni-
Cazzago e palazzo Guarneri 
a Cazzago S.M. la XIII edizione di Franciacorta in Fiore, la mostra 
mercato di fiori e piante, rare e classiche, che si fregia del ricono-
scimento di manifestazione fieristica nazionale e medaglia d’oro 
del Quirinale nel 2010. L’Associazione ha partecipato all’evento 
come espositore con uno stand di piante perenni tipiche del no-
stro territorio. Grande è stata l’affluenza di pubblico e notevole il 
successo del nostro stand con numerosi visitatori.
È in corso la creazione da parte di un team di tecnici di percorsi 
ciclo-pedonali all’interno del parco con l’intento di far meglio 
conoscere e valorizzare la nostra realtà locale.
Infine vi comunico che stiamo organizzando la seconda Festa 
della Macogna nel mese di settembre! Al momento sono in fase 

di definizione i dettagli. Troverete prossimamente i volantini divul-
gativi dell’evento nei quattro Comuni; vi aspettiamo numerosi per 
una domenica pomeriggio in compagnia!
Buone vacanze a tutti!

Il Direttivo dell’Associazione Progetto Macogna



Linea Più attiva la luce:
accendi il risparmio.
Da oggi Linea Più, oltre al gas, ti dà anche la luce: più convenienza 
per la tua famiglia dal tuo fornitore di fi ducia.

Risparmio
Il vantaggio è lineare

* lo sconto si riferisce alla componente relativa ai costi d’acquisto dell’energia, che rappresenta, al netto delle imposte, circa il 60% della spesa complessiva della bolletta
per una famiglia tipo con consumi annui pari a 2.700 kWh (3 KW di potenza impegnata) nell’abitazione di residenza.
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LuceDa oggi Linea Più, oltre al gas, ti dà anche la luce.
Scegli la nuova offerta luce, scegli Risparmio 5: sconto del 5% sulla componente fi ssa dell’energia (PE)*, 
utilizzo di energia verde e massima trasparenza su condizioni e tariffe. 
Tutta la convenienza che cerchi e l’affi dabilità di chi già conosci, garantite dal fornitore di gas della tua città. 

Solo con Linea Più l’energia ti è vicina e risparmiare è semplice come accendere la luce.
Scegli la luce di Linea Più: scegli Risparmio 5, stai con il tuo territorio!

Per maggiori informazioni: Numero Verde gratuito 800 189 600
Sportelli territoriali - www.linea-piu.it 


